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Сегодня, когда, как никогда прежде, ста-
новится актуальным и невероятно острым во-
прос возможности физического уничтожения 
государства Израиль, встречаясь и общаясь 
с моими братьями и сёстрами во Христе, я 
всё чаще слышу внутри себя этот вопрос, об-
ращённый к каждому из них: «Что для тебя  
Иерусалим?» И интуитивно понимаю, что мно-
гие из них, как когда-то Салах ад-Дин, могут по-
жать плечами и сказать с тем же спокойстви-
ем и равнодушием: «Иерусалим? Для меня? 
Ничего…»

Я переживаю большую тревогу от того, что 
сердца моих братьев и сестёр, равнодушных к 
тому, что происходит сегодня на Святой земле, 
или осуждающих израильтян, пытающихся в 
противостоянии врагу сохранить свою жизнь; 
и сердце нашего Господа, Великого Бога Из-
раиля, не спящего и хранящего Свой народ, 
наполнены совершенно разными чувствова-
ниями, хотя Писание говорит о том, что они 
должны быть у нас такими, как у Христа.

Посмотрите на фотографии последних ра-
кетных обстрелов израильских городов и по-

думайте, что чувствует Господь, когда ракета 
попадает прямо в дом израильтянина и гибнет 
вся живущая в нём семья? Что чувствует Он, 
когда видит испещрённую осколками стену 
над детской кроваткой? (фото 1) Чувствуете ли 
вы Его сострадание и Его желание сохранить 
жизнь каждого из бегущих в бомбоубежище 
израильтян? (фото 2) Можете ли вы увидеть Его 
над матерью, укрывшей собой от ракет дочь? 
(фото 3) Или над школьниками, спрятавшими-
ся от обстрелов под партами? (фото 4) Неужели 
вы допускаете, что Он не сможет ответить на 
молитву этого танкиста?! (фото 5)

Я обращаюсь сегодня к лидерам церквей, 
пытающимся сохранить «нейтралитет» и мол-
чание по отношению к тому, что Бог сегодня 
делает с Израилем и еврейским народом: 
время молчания закончилось! Иисус желает, 
чтобы Его Тело, Церковь Христова, стала сора-
ботником Ему в том, что приблизило бы время 
Его пришествия, - в восстановлении Божьего 
Первенца, Израиля. Он желает слышать Цер-
ковь неумолкающими сторожами на стенах 
Иерусалима, покуда Он не сделает его славою 

на земле (Ис.62:6,7). Он желает видеть Церковь, про-
рочествующей об алие, – о собирании на Святой земле 
сухих костей (Иезек.37) и об излиянии на них Святого 
Духа (Зах.12:10). Противящимся же Его желаниям Он 
напоминает о том, что время Суда, которым Он будет 
судить народы за их отношение к Израилю (Иоил.3:2), 
начнётся с Дома Божьего (1Пет.4:17).

Я рад, что в дни, в которые мы с вами живём, Дух 
с Сиона захватывает всё больше и больше сердец рос-
сийских евангельских христиан, начинающих ощущать 
боль и радость Божьего сердца по отношению к евре-
ям. Этот Дух побуждает их собираться вместе, возносить 
молитвы о защите и спасении Израиля, приходить на 
места массовых убийств евреев и строить на них мемо-
риалы, сохраняя память о невинно убитых, побуждает 
нести на своих плечах и руках тех, кто решил совершить 
алию, приезжать на Святую землю и помогать её вос-
становлению - сажать деревья, строить детские площад-
ки, молиться за живущих на ней. Этот поток Божьих дел 
становится всё мощнее и шире.

Я невероятно счастлив, что в эти последние страш-
ные дни ракетных обстрелов Израиля мы, христиане 
России, не отвернулись от обрушившейся на израиль-
тян беды, не промолчали, не остались равнодушными 
зрителями. Господь позволил нам протянуть руку по-
мощи детям, страдающим от этих обстрелов. Через 
нашего верного друга в Израиле, Альберта Векслера, 
мы смогли перечислить в администрацию г. Ашкелон 
более 100000 рублей, собранных прежде на совмест-
ных молитвенных собраниях московских церквей и 
молитвенном служении за Израиль г. Омска. Благодаря 
этим пожертвованиям более 300 детей были вывезены 
из зоны обстрела на автобусах и смогли насладиться 
отдыхом и тишиной. Мэрия Ашкелона выразила нам 
свою благодарность особенным письмом. И хотя пись-
мо было адресовано на моё имя, эта благодарность - 
каждому верному стражу Израиля, чьи сердца бьются в 
унисон с сердцем Господа, восстанавливающего Свой 
народ в эти последние дни. Эта благодарность каждому, 
для кого евреи не народ прошлого, но будущего, каждо-
му, для кого Иерусалим – город Великого Царя. Их Царя.

- А что для тебя Иерусалим?...

Я думаю, многие из читателей НАШЕГО журнала смотрели фильм 
«Царство небесное», выпущенный Голливудом, о последних трагиче-
ских годах существования на территории Израиля христианского ко-
ролевства крестоносцев. Великий султан Египта Салах ад-Дин с непо-
бедимой сельджукской армией наносит сокрушительное поражение 
объединённой армии крестоносцев, в результате которого последние 
оказались убитыми или взятыми в плен. В том числе был пленён и сам 

король иерусалимский, великий магистр ордена тамплиеров, Рейнальд Шатильонский. В самом 
конце фильма король, посвятивший всю свою жизнь и всю свою веру тому, чтобы Иерусалим с 
его святынями навсегда оставался христианским городом, задаёт вопрос Салах ад-Дину: «Что 
для тебя Иерусалим?» Тот смотрит на него взглядом победителя, пожимает плечами и отвечает 
совершенно спокойно и равнодушно: «Иерусалим? Для меня? Ничего…»
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«утешайте, утешайте 
народ мой, говорит 
бог ваш»  
(Исаия 40:1)

Последняя война длилась 8 дней - с 14 по 21 ноября... 
Боевики ХАМАС обстреливали ракетами южные и централь-
ные районы страны. В это время мы получили звонок из 
Израиля с просьбой о помощи. Альберт Векслер, пастор и 
общественный деятель Израиля, просил выслать деньги для 
мэрии города Ашкелон, чтобы организовать вывоз детей из-
под обстрелов. Деньги нужны были срочно...

Мы собрали пожертвования, которые вы присылаете в 
«Эвен-Эзер», даяния, собранные прежде на совместных мо-
литвенных встречах московских церквей, а так же наш пред-
ставитель в Омске Галина Шмидт привезла пожертвования с 
молитвенного служения за Израиль от церквей Сибири, - по-
лучилось 3 368 долларов. В этот же день мы отправили эти 
деньги в Израиль.

21 ноября обстрелы закончились. В Израиле наступил 
пусть хрупкий, но мир. Слава Богу!

Вскоре после этих событий мы получили оттуда письмо.

«Хочу поблагодарить вас от всего сердца за помощь из-
раильтянам, пострадавшим от недавней войны с Газой. За 
восемь дней войны Ашдод подвергался ежедневному ра-
кетному обстрелу. Около пятидесяти снарядов каждый день 
падали на город. За восемь дней более 1500 ракет были 
выпущены по городу, 421 из которых сбиты средствами 
противовоздушной обороны Израиля «Железный купол». 
Было перехвачено почти 90% снарядов, выпущенных из 
Газы, однако 10% ракет достигли цели, убили шесть человек, 
сея разрушение и панику. Говорят, что психологическое 
давление было невыносимым из-за страданий детей. «Я по-
нимала, что должна уберечь моих детей. Нам необходимо 
было выбраться из зоны обстрела», - говорила одна из моих 
друзей в Ашдоде. Благодаря вашим пожертвованиям мы 
смогли вывозить из-под обстрелов 6 автобусов с людьми 
ежедневно: один - из Бней Аиш, четыре – из Ашкелона и 
один – из Ашдода.

На ваши деньги мы раздавали гуманитарные посылки 
инвалидам в Ашдоде, принося пакеты с едой прямо в их 
дома. Их истории просто разрывали сердце. Одна женщина, 
прикованная к постели уже четыре года, не могла прятаться 
в убежище во время бомбёжек. Можно себе представить, 
что думала эта парализованная, не способная спуститься в 
убежище  женщина, когда на улице выли сирены… Молодой 
парень только что выписался из госпиталя после трансплан-
тации косного мозга, ослабленный сотнями сеансов ради-
ации и химиотерапии в течение четырёх лет его борьбы с 
лейкемией, он тоже не мог добраться до бомбоубежища во 
время ракетных обстрелов. Эти люди были благодарны за 
хорошие продуктовые наборы, содержащие курицу, рыбу, 
масло, рис и т.д.

Мы соберем бывших узников Холокоста, пожилых лю-
дей и вдов, чтобы подарить им банковские карточки, по 
которым они смогут купить в магазине всё, что захотят для 
праздника Ханука.

Пусть Господь благословит всех вас за то, что вы были с 
нами во время этого тяжелого испытания.

Альберт Векслер».
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Рахиль… Что нам известно о Рахили? 
Она была второй женой Иакова, мамой 

Иосифа и Вениамина. Когда читаешь места 
Писания о Рахили, появляются смешанные 
чувства: обстоятельства брака и взаимоотно-
шения с Лией, бесплодие, претензия Иакову, 
покупка мандрагор, взаимоотношения с от-
цом, похищение семейных божков, преждев-
ременная смерть, могила, оставшаяся прямо 
на дороге… - появляется много вопросов, как-
то не все гладко. 

Место Писания Пророка Иеремии добав-
ляет вопросы. Сам Господь говорит о каком-то 
деле, труде Рахили, за которое следует награда 
– возвращение всего Израильского народа из 
Вавилонского пленения в землю обетованную.

Прежде чем говорить о Рахили, стоит ска-
зать несколько слов о духовном механизме, 
на основании которого будет идти дальнейшее 
рассмотрение. Праотцы еврейского народа 
были родителями народа Божьего не только в 
физическом смысле: они стали отцами веры и 
всех верующих, которые могут, как дикая мас-
лина, привиться к ним и пить сок веры, прихо-
дящий из их корня. Они вызвали к жизни, воз-
родили те духовные принципы, на основании 
которых сейчас построены наши взаимоотно-
шения с Богом. Мы в прямом смысле верим в 
Бога Авраама, Творца, который открылся ему 
и был открыт им. В этом случае работает ду-
ховный принцип, который называется «мера 
за меру», нам он более понятен в стихе: «Что 
посеет человек, то и пожнет» (Гал.6:7). То, что 
посеяли родители, пожинают также и их потом-
ки (Втор.20:4-6). Поэтому и написано, что мы 
можем получить благословение Авраама. Он 
знал свое предназначение быть отцом народа 
святого, взятого в удел, и посеял то благослове-
ние, которое мы, как родные, так и привитые 
ветви, можем наследовать и сейчас. 

Авраам и Сарра, Ицхак и Ревекка, Иаков, 
Рахиль и Лия – все они стояли у истоков на-
шей веры, они заложили основы, фундамент 
наших взаимоотношений с Богом, те прин-

ципы, которым мы 
с вами следуем и которым также следует 
Господь по отношению к нам. Авраам увидел 
основное качество Создателя по отношению 
к своему творению – любовь и доброту, и он 
старался явить это качество миру. Авраам го-
тов был бежать навстречу каждому, служить и 
проявлять Его любовь и милость. Он также был 
готов отдать всё для исполнения замысла Твор-
ца, даже своего единственного и драгоценного 
сына обетования.

Ицхак олицетворяет самопожертвование, 
твердое следование полученному наследию, 
закону. Когда Ицхак был связан Авраамом, 
ему было 37 лет, он сознательно подчинил 
себя отцу, доверился Богу и пожелал отдать 
себя в добровольную жертву. 

Иаков – это поиск прямого пути, он борол-
ся с Богом (Элоким), победил и получил имя 
- Израиль (от корня «яшар» - прямой). Он стал 
родоначальником народа «царей и священни-
ков». 

Пророк Иеремия в упомянутом месте Пи-
сания увидел и раскрыл духовный принцип, 
заложенный Рахилью в фундамент наших 
взаимоотношений с Господом. Её труд был 
исполнен добросовестно и заслужил великого 
вознаграждения. Для чего трудилась Рахиль, 
от какой опасности она хотела уберечь еврей-
ский народ? 

«Берегитесь, чтобы не забыть вам завета 
Господа, Бога вашего, который Он поставил с 
вами, и чтобы не делать себе кумиров, изобра-
жающих что-либо, как повелел тебе Господь, 
Бог твой; ибо Господь, Бог твой, есть огонь 
поядающий, Бог ревнитель. Если же родятся у 
тебя сыны и сыны у сынов твоих, и, долго жив 
на земле, вы развратитесь и сделаете извая-
ние, изображающее что-либо, и сделаете зло 
сие пред очами Господа, Бога вашего, и раз-
дражите Его, то свидетельствуюсь вам сегодня 
небом и землею, что скоро потеряете землю, 
для наследования которой вы переходите за 
Иордан; не пробудете много времени на ней, 

Пути праотцов: «дело рахили»
Галина Макеева - помощник национального директора 
фонда «Эвен-Эзер» в России

«Так говорит Господь: голос слышен в Раме, вопль и горькое рыда-
ние; Рахиль плачет о детях своих и не хочет утешиться о детях своих, 
ибо их нет. Так говорит Господь: удержи голос твой от рыдания и глаза 
твои от слез, ибо есть награда за труд твой, говорит Господь, и возвра-
тятся они из земли неприятельской. И есть надежда для будущности 
твоей, говорит Господь, и возвратятся сыновья твои в пределы свои» 
(Иер. 31:15-17).
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но погибнете» (Втор.4:23-26). Здесь Моисей 
предостерегает Израильский народ о том, 
чтобы они хранили свой завет с Господом, не 
делали изваяний, не изменяли Своему Богу. В 
противном случае они потеряют землю обето-
вания, будут изгнаны с неё, потому что Бог – 
ревнитель. Что и случилось во время Вавилон-
ского пленения: десять колен Израиля, а потом 
и Иудея погрузились в идолопоклонство. Дочь 
Израилева, возлюбленная Господа, поверну-
лась к сопернику: «…но поистине, как жена 
вероломно изменяет другу своему, так веро-
ломно поступили со Мною вы, дом Израилев, 
говорит Господь» (Иер.3:20).

Огонь ревности был зажжен. Иудея под-
верглась нескольким нападениям. В конце 
концов, войска вавилонского полководца Не-
вузарадана захватили Иерусалим, разруши-
ли Храм, пленили и увели народ. Но Господь 
возвещает слова утешения и надежды через 
пророка Иеремию: «…ибо есть награда за труд 
твой (Рахиль), говорит Господь, и возвратятся 
они из земли неприятельской. И есть надежда 
для будущности твоей».

Что это за труд Рахили? В Притчах царь 
Соломон сказал: «Кто найдет добродетельную 
жену? цена ее выше жемчугов» (Прит.31:10), 
на иврите написано не «добродетельную», а 
«доблестную». Интересное описание для иде-
альной жены! Это качество, считает Соломон, 
украшает женщину лучше драгоценностей. 
Написано, что Рахиль была красива, а Лия - 
(в нашем переводе) «слаба глазами», также 
можно перевести как «робкая видом». Получа-
ется противопоставление красивая и «робкая 
видом»; почему красота противопоставляется 
робости? Может быть, в соответствии с выска-
зыванием Соломона, красота Рахили была в 
её храбрости? 

Рахиль была храброй, она ввела сопер-
ницу в дом свой, рискуя быть отвергнутой  
Иаковом, смогла выстоять до конца в своем 
решении разделить с Лией возлюбленного. 
И не было ни одного слова ревности у Рахи-
ли к Лии из-за Иакова. Труд Рахили – это, во-
первых,  преодоление присутствия соперницы 
в отношениях с мужем; во-вторых, горячая 
молитва за израильский народ, за своих по-
томков. Всевышний поступает также, «мера 
за меру», прощая дочери Израиля соперника, 
сохраняя Свой завет, и отвечает на молитву 
Рахили, о которой говорит пророк Иеремия. 

Лия обращается к Рахили: «…неужели мало 
тебе завладеть мужем моим..?» (Быт.30:15). 
Почему Лия, будучи праведной женщиной, 
говорит такие слова Рахили? Она могла так 
сказать, только совершенно не зная того, что 
произошло на самом деле в процессе сватов-
ства и бракосочетания Иакова, видимо, она 

была уверена в том, что Иаков изначально вы-
брал её. Еврейская традиция говорит, что было 
именно так: когда Лаван задумал обмануть  
Иакова, он сказал Лии, что Иаков выбрал её, 
и передавал ей подарки Иакова, предназна-
ченные Рахили, говоря, что их дарит ей жених.  
Иаков подозревал обман и договорился с 
Рахиль об условных знаках для свадебной 
церемонии, которые будут знать только он и 
она. Рахиль была в курсе о планах отца, она 
также знала, что Лия была уверена в сватов-
стве Иакова. Рахиль, чтобы не бесчестить 
сестру, передает ей условные знаки, и Иаков 
женится на Лии. Лия считает Иакова «своим»; 
ни Рахиль, ни Иаков не «открыли ей глаза» на 
эту ситуацию. Рахиль сама ввела соперницу в 
«свой дом», уступила ей самое дорогое - пред-
назначенного ей мужа. Поэтому Господь на-
зывает (Иер.31) весь еврейский народ детьми 
Рахили, ведь дети Иакова от других его жен, 
двенадцать колен Израиля появились лишь 
благодаря её уступке. 

Существует древнее толкование места Пи-
сания Иер.31:15-17. Когда Израиль изменил 
завету с Богом, то ни Авраам, ни Ицхак, ни 
Иаков не могли повлиять на решение Господа 
отправить еврейский народ в изгнание, их за-
слуг не хватило, не посеяли они этого. И только 
Рахиль смогла заступиться за Израиль, за сво-
их детей, только она могла сказать: «Господи, 
Владыка! Тебе ведомо, как велика была лю-
бовь ко мне раба Твоего Иакова. Семь лет 
прослужил он ради меня отцу моему, а когда 
пришло время сделаться женою его, отец ре-
шил подменить меня сестрой моей, и я не 
возревновала его к сестре моей. Я из плоти и 
крови созданная, прах и пепел, ревновать не 
стала к сопернице моей; Ты же, Царь живой, 
сущий и милосердный, Тебе ли ревновать к 
идолам, мертвым и ничтожным, и за них из-
гонять детей моих?». 

Рахиль желает иметь детей, но Всевыш-
ний задерживает их рождение, - Лия должна 
быть утешена.  Единственная ее претензия к 
любимому мужу: нет детей. Рахиль сказала, 
что умирает из-за этого: «…сказала Иакову: 
дай мне детей, а если не так, я умираю» (Быт. 
30:1). Существует несколько уровней толкова-
ния Писания. В христианской традиции раз-
личают буквальное и духовное толкование. В 
приведенном месте Писания мы видими пря-
мой смысл: Рахиль страдает, так как у неё нет 
детей, и предъявляет претензию Иакову, чтобы 
он сделал что-то. Смысл духовный раскрывает 
нам пророк Иеремия. Эти два места Писания 
связаны между собой; сопоставляя их, можно 
увидеть то, что Господь открыл пророку, о чем 
на самом деле плакала и просила тогда Рахиль 
Иакова. Господь говорит через пророка, что 
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она плакала о потерянных будущих поколени-
ях. Рахиль просила Иакова о духовном усилии 
с его стороны, о заступничестве и молитве.  
Иаков рассердился на неё и сказал, что ре-
шает Господь, и как Он решит, так и будет. Но 
Рахиль не успокоилась на этом, её плач и мо-
литва были услышаны и вознаграждены Госпо-
дом, будущность Израиля не была потеряна, 
возвращение детей - награда за труд Рахили.

Уровень общения с Богом у Авраама, Иц-
хака и Иакова был очень высокий. Господь 
пророчески открывал им их предназначение, 
а также предназначение их детей и те испыта-
ния, которые выпадут на их долю. 

Интересно, что при рождении Иосифа, 
Рахиль, давая ему имя, пророчески сказала, 
что потом Господь даст ей потомка еще. В ори-
гинале написано (Быт.30:22-23), что Элоким 
(имя, обозначающее «закон») дал ей Иосифа; 
Господь (4-х буквенное Имя, обозначающее 
«милость») даст другого (Быт.30:24). Про за-
чатие Вениамина не написано ничего. Но 
сыновей из пленения возвращает Господь (4-х 
буквенное Имя), Иер. 31 гл., вопреки закону, 
благодаря милости и труду Рахили.  

Ситуация с Лаваном. Лаван в Писании не 
случайно три раза назван арамеянином, но 
происхождение его не от Арама. В Быт. 11 гл. 
написано, что Авраам, Нахор и его внук Лаван 
произошли от Арфаксада, другого сына Сима. 
Лаван не случайно был назван арамеянином: 
арамейцы широко расселились на Ближнем 
Востоке, их язык был всеобщим языком обще-
ния. Лаван, видимо, считал арамейскую куль-
туру более прогрессивной и ассимилировался 
в среде Арама, начал следовать их традициям, 
отошел от Бога Авраама и своего деда Нахора. 

Более того, Лаван желал, чтобы Иаков 
и его потомки также пошли этим путем, он 
хотел подавить Иакова, остановить его в сле-
довании за Богом: «И отвечал Лаван и ска-
зал Иакову: дочери - мои дочери; дети - мои 
дети; скот - мой скот, и все, что ты видишь, это 
мое» (Быт.31:43), т.е. «ты сам из себя ничего 
не представляешь, ты - никто, все, что у тебя 
есть - моё». Лаван хотел лишить Иакова всякой 
самостоятельности, не отпустить его, не дать 
ему исполнить свое предназначение. И только 
личное предупреждение Всевышнего остано-
вило Лавана. 

Позже это случалось много раз в истории: 
еврейский народ насильственно принуждали 
отказаться от следования за их Богом, принуж-
дали ассимилироваться и стать «как все», стать 
частью более «прогрессивной культуры». 

Рахиль забирает идолов из дома отца, 
желая избавить дом Нахора, брата Авраама, 
потомка Евера, от идолопоклонства. Рахиль 
видит, что час «икс» настал – Иаков решитель-

но выходит из дома Лавана и начинает само-
стоятельный путь за Всевышним. Сам Господь 
ведет Иакова и направляет его. Рахиль знала, 
что это явно не только для неё, но и для всей 
семьи. Возможно, она хочет помочь им стрях-
нуть свою «арамейскость», отвергнуть идолов, 
которые есть дань той более «прогрессивной 
культуре», и также последовать за Богом. 

Рахиль погибает из-за неосторожных слов 
Иакова, сказанных Лавану, ищущему возмож-
ности им манипулировать. Рахиль умирает 
по дороге в Вифлеем, когда ей было 36 лет.  
Иаков хоронит её у дороги и ставит там памят-
ник. 

Все праотцы (Авраам и Сарра, Ицхак и 
Ревекка, Иаков и Лия)  погребены в пещере 
Махпела (Хеврон), а Рахиль - одна, на дороге, 
но это не случайно. Той дорогой пойдут пленни-
ки, которых будут гнать в Вавилон после разру-
шения Первого Храма. Могила Рахили должна 
была остаться там и быть знаком горячей мо-
литвы Всевышнему, горького рыдания о детях. 

Рахиль не желала успокаиваться даже по-
сле смерти. Она хотела, чтобы её могила на 
пути продолжала быть её криком, её молит-
вой! Её молитва при жизни была о детях обе-
тования, о еврейском народе, об их беде и к 
их избавлению!   

Другие праотцы и их жены были похороне-
ны в пещере Махпела. Считается, что там же 
были похоронены Адам и Ева. Древнее назва-
ние Кирьят-Арба (буквально «город четырех») 
соотносят с четырьмя парами, похороненны-
ми в пещере. В древних источниках говорится 
о том, что пещера Махпела является «вратами 
Рая», поэтому Адам и позже Авраам не со-
гласились на захоронение ни в каком другом 
месте. Они желали быть похороненными там, 
куда стремилась их душа, у входа в Эдемский 
сад, но Рахиль мечтает не только об этом. Суть 
её памятника – молитва-плач о еврейском на-
роде, молитва, благодаря которой приходит из-
бавление, ведь не может она прийти в Эдем 
одна… без детей. Там, где мы с вами видим 
памятник, надгробие, Господь видит и слышит 
горячую молитву не о себе, о еврейском на-
роде. 

С тех пор прошло очень много времени, 
народ Израиля не раз был в изгнании, отчасти 
продолжает быть в нем и сейчас. Очень долго 
место Писания Иер. 31:15-17 оставалось лишь 
упованием.., но в наши дни мы видим его ис-
полнение. Молитва Рахили за сынов Израиля 
продолжает звучать и сегодня, и не перестанет 
до тех пор, пока пророчество Иеремии не ис-
полнится полностью, и изгнанники, рассеян-
ные по всему миру, не вернутся к себе домой, 
на Святую землю.
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Но что я вам хочу сказать – вы прикаса-
етесь и к великому настоящему, и, наверное, 
к великому будущему. И это великое будущее 
не только в том, что сама пророческая идея 
возрождения народа имеет в себе очень глу-
бокую суть духовного этического возрождения 
человеческого общения. Если возможно воз-
рождение народа после всех страданий, из-
гнаний и мытарств, после того, как считали что 
этот народ уже погиб и его уже ничего не ждет, 
следует возродиться и внутреннему духовному 
потенциалу каждого человека! И, именно в ва-
шем присутствии здесь, на нашей земле, есть 
очень важный момент этого возрождения. 

Вы люди образованные и знаете, что взаи-
моотношения между евреями и не евреями в 
течение последних двух тысяч лет были очень 
сложными. У евреев еще осталось в душе глу-
бокое чувство обиды и недоверия. Ваше появ-
ление здесь настраивает новую струну в этой 
мелодии. Именно струну будущего: человече-
ского братства, уважения одного к другому. 
Общение на основе великих высоких духов-
ных ценностей, веры, доброты сердца, благих 
деяний – это тот базис, который должен объ-
единить все человечество. Это то, что является 
общим для всех нас. И только через это можно 
преодолеть те трудные, тяжелые воспомина-
ния, те отношения, которые были ужасными, 
и, казалось, непреодолимыми. И не так давно. 

И вот это чудесное прикосновение не толь-
ко к корням, к прошлому, но и к будущему к 
тем цветкам и плодам, которые вырастают из 
этих корней. Я думаю, что это великая миссия 
– ваша, и наша также. Мы все должны сделать 
усилие для того, чтобы найти это общее – брат-
ское, человеческое, ценное. Поэтому я привет-

ствую вас. Не именно вас лично, а тех людей, 
которые как будто бы далеки от меня, но очень 
близки. 

Действительно наша страна называется 
страной молока и меда. 3700 лет тому назад  
Аврааму впервые было сказано – иди. Между 
прочим, это следующая глава Торы, которую 
будут читать в синагогах – «Лех леха» – «Иди к 
себе, в ту страну, которую я тебе покажу», - ска-
зал Всевышний Аврааму. Это действительно 
очень похоже на то, что мы видим в Израиле 
сейчас. 

Что же значит «страна молока и меда»? 
Мой учитель, великий раввин Авраам Цви Кук, 
сын первого главного раввина, основателя 
главного раввината, к которому я был очень 
близок в последние годы его жизни, хотя меж-
ду нами было почти 70 лет разницы (мне было 
17, ему было 85, когда я с ним познакомился), 
объяснял две эти метафоры – молоко и мед – 
очень интересно. Вы знаете, что по законам 
кашрута, евреям нельзя вместе есть молочное 
и мясное. Но, процесс происхождения молока 
проходит через кровеносную систему живот-
ного, через его желудок. И вот, выходит, что из 
мясного появляется молочное. По тем же зако-
нам кошерности нельзя есть насекомых – т.е. 
пчел нельзя есть, но мед-то производят пчелы! 
Именно это происходит на Святой земле - чудо 
возрождения народа: из некошерного в ко-
шерное, из скверны в святость. В этом особая 
тайна нашей земли, позволяющая возродить-
ся и духовно, и физически. Прикосновение к 
этой земле, к этой тайне, – именно это было 
обещано Всевышним Аврааму. 

Ты идешь в эту страну, ты, поверивший в 

Земля молока и мёда 
– земля возрождения
Выступление перед российскими протестантами-паломниками, 
Израиль, гора Гризим, поселение Браха («Благословение»), 24.10.2012

Раби Зеев Султанович – писатель, ученый, лектор.

Вот уже несколько дней вы путешествуете по местам, по которым 
три с половиной тысячи лет тому назад и более ходили наши праотцы. 
Потом сюда возвратились колена Израилевы из Египетского рабства, 

и было создано Еврейское царство. Вы прикасаетесь к той же земле, по которой ходили они, к 
этому великому прошлому. 
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Единого Всевышнего, один, одинокий, в оке-
ане язычников, которые тебя изгоняют. Но 
что будет дальше? Какая тебя ждёт жизнь? 
Да, тебе обещана страна, в которую ты при-
дешь. Но в ней не без трудностей. Земля сама 
не рождает – её надо вспахать, засеять, надо 
смотреть за ней. Это очень интересно. 

В Вавилонском талмуде есть дискуссия 
между двумя мудрецами – рабби Элиезером и 
рабби Иошуа. 1800 лет тому назад, уже после 
разрушения Храма, после того, как римская 
власть изгнала часть евреев, они рассуждают 
между собой – каким же образом мы узнаем 
о том, что настал конец изгнания, и пришло 
время возрождения? И Рабби Иешуа говорит: 
«А знаешь, ведь пророк говорит об этом ясно: 
«Когда горы Израиля зазеленеют, когда ветви 
разветвятся и дадут свои плоды – это будет 
верным и ясным признаком того, что наш на-
род возвращается в свою землю». Я вам цити-
рую этот стих из Пророков. Средневековый му-
дрец, толкователь Торы и Талмуда, Нахманид 
(рабейни Моше бен Нахман)  пишет в своем 
толковании о том, что земля Эрец-Исраэль ста-
ла опустошенной и не рождает, потому что в 
ней нет её народа, что никакому другому на-
роду она не подарит жизни, только евреям. Это 
он написал 750 лет тому назад. 

Вот что происходит. Лет 130 тому назад 
приехали сюда колонисты, не евреи, из Гер-
мании и основали здесь несколько поселений. 
Они были земледельцами, трудолюбивы-
ми, педантичными, умеющими 
работать. Построили доброт-
ные дома, привезли ору-
дия труда, скотину, и … 
ничего у них не вышло. 
Большая часть из них 
вернулась в Германию, 
потому что все пропало. 
Земля не родила, коровы поч-
ти не давали молока. 

Примерно в то же самое время начинают 
приезжать евреи, которые долгие поколения 
вообще не занимались земледелием и забыли 
что это такое. И эти евреи начинают ковырять 
эту землю. Когда Белостокский раввин в Мо-
гилеве поехал к барону Ротшильду, просить у 
него денег на основание поселений, Ротшильд 
согласился. Но он был человеком финансово 
образованным и послал сюда комиссию из 
французских агрономов. Они исследовали эту 

землю, приехали к нему и сказали: «Господин 
Ротшильд, деньги Ваши, можете топить ими 
печь, но земледелия в этой земле не будет – 
она не пригодна к этому». Но, не смотря ни на 
что, сюда продолжают приезжать евреи, кото-
рые, как мне сказал внук одного из первопро-
ходцев, не знали с какой стороны подходить к 
корове – с хвоста или с рогов. И происходит 
чудо! Вот уже долгие годы еврейское сельское 
хозяйство является одним из лучших в мире. 
Надои с коровы в Израиле – абсолютный ми-
ровой рекорд. Хотя коров в свое время, 60-
70 лет назад, привезли из Голландии, там они 
дают меньше молока, чем здесь. Это очень 
интересно. 

Я расскажу вам еще что-то. Вы все, на-
верное, знаете, что несколько лет назад, ре-
шением нашего Израильского правительства, 
были переселены евреи из Гушкатифа. Они по-
селились там, когда эту землю местные арабы 
называли «проклятой». Только холера была на 
ней. В Гушкатифе поселилось около 10 тысяч 
евреев, они стали поставщиками плодов, ово-
щей и цветов на весь европейский рынок. Они 
были такого качества, что их невыгодно было 
продавать в Израиле, потому что здесь за них 
давали меньшую цену. После того, как наше 
правительство решило ради мирного процес-
са убрать оттуда евреев, они оставили арабам 
все еврейские теплицы, но земля в них сразу 
же превратилась в ту же самую «проклятую» 

землю. Арабские земледельцы взя-
ли ее задаром. Но у них ни-

чего не получилось.
На нашей земле 

всё кричит о своем 
чудесном корне. 
Так появилась идея 
построить здесь, 

на горе Гризим, не 
только поселение, но 

и иешиву. Я вам должен 
сказать, что 20 лет назад, 

перед тем, как иешива начала свое суще-
ствование, поселение было очень маленьким. 
Сюда было трудно доехать, и все было непро-
сто, и наши соседи, к сожалению, «не самых 
лучших правил». Было здесь, где-то 30-35 се-
мей. Сейчас, слава Богу, есть уже 300 – в 10 
раз больше. Все потому, что есть иешива. На 
иврите слово «поселение» - иешув и слово ие-
шива –одного корня. Там, где есть духовный 

БОГОИЗБРАННОСТь - НЕ ДЛЯ ТОГО, 
ЧТОБы ПОЛУЧАТь ДИВИДЕНДы. 
ЭТО БРЕМЯ ВЕНЦА. 
ТЯжЕЛОЕ БРЕМЯ, НЕПРОСТОЕ.
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корень, там развивается и физический, и об-
щественный. Без духовного это развитие поч-
ти невозможно. И поэтому я вновь вспоминаю 
своего великого учителя, сказавшего: «Там, 
где есть иешива, будет и иешув, там, где есть  
иешув, должна быть иешива». Обязательно. 
Это взаимодополняющие ингредиенты, если 
можно так сказать. Это всегда должно быть 
вместе. Строятся дома, детские сады, сейчас 
начинает строиться школа, потому что дети 
подросли. И все это строится на духовных 
этических основах. Огромная жизнь. жизнь, 
которая посвящена идеалам доброты, взаи-
мопомощи, в которой есть свет великого пред-
назначения, великой миссии, стоящей перед 
нами, евреями. Я это подчеркиваю, т.к. препо-
даю здесь еврейскую философию, философию 
веры. Это не только для нас евреев, но и для 
всего человечества. Это база дружбы и брат-

ства. Мы должны быть глашатаями высоких 
ценностей для всех народов. 

Пророк говорит: «Этот народ сотворил Я, 
чтобы рассказали обо Мне». Это миссия. Бого-
избранность - не для того, чтобы получать диви-
денды. Это бремя венца. Тяжелое бремя, не-
простое. Многие евреи хотят от него убежать, 
ибо оно слишком трудное для некоторых. Мы 
же это бремя принимаем с любовью, ибо оно 
дает нам многое, оно делает нас лучше – до-
брее, глубже, ближе ко Всевышнему и ближе к 
каждому человеку. И поэтому я так рад вновь 
увидеть вас. И я желаю вам и через вас всем 
тем, с которыми вы в связи, самого наилучше-
го, высокого, светлого и доброго. И чтобы мы 
всегда встречались в здравии, хорошем ясном 
уме и чтобы видели своими глазами то возрож-
дение и перерождение от скверного к доброму 
и к святому. Спасибо вам большое.
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«я снова увижусь с вами...»
Операция «Облачный столп» глазами резервиста ЦАХАЛа

Иззи Эзагуи – единственный сын семьи хабадников-репатриантов из США.
Сразу был мобилизован в ЦАХАЛ. В операции «Литой свинец» командовал 
подразделением спецназа. Потеряв руку, несколько месяцев провел 
в госпитале, выписавшись, тренировался, чтобы вернуться в армию.

06.12.2012 Неделю назад произошло 
то, что казалось немыслимым. Сирена, пред-
упреждающая о приближении ракеты, про-
звучала в начале шаббата в Иерусалиме. Я 
услышал панические нотки в голосе мамы, 
которая торопила трех моих младших сестре-
нок, спеша увести их в ближайшее убежище. 

Вой сирены для меня не новость, так что 
я решил посидеть у окна и дождаться звука 
неизбежного падения. Я уже пережил недели 
падающих ракет, когда был солдатом в опера-
ции «Литой свинец» всего четыре года назад. 
Одна из них в меня все-таки попала, и я по-
терял левую руку – мою рабочую. 

Хотя я знаю, что на юге Израиля ракет-
ные обстрелы терроризируют жителей еже-
дневно, и что более полумиллиона людей там 
страдают от посттравматического синдрома, 
все же я никак не ожидал, что такие города 
как Иерусалим и Тель-Авив тоже станут объ-

ектами обстрелов. Глядя в окно и слушая непрекращающийся вой, я уже знал, что последует за 
этой атакой. Израильские наземные силы должны будут войти в Газу, чтобы уничтожить запасы 
ракет, завезенных из соседнего Египта. Поэтому я не был удивлен, когда в субботнюю ночь 
меня разбудил телефонный звонок с сообщением, что меня призывают из резерва для участия 
в операции «Облачный столп». 

…Вместе с моим подразделением мы быстро подготовили снаряжение для входа в Газу. 
Потом всю ночь я сидел без сна под звездным небом, думая обо всем, что не успел сделать. 
Я не испытал любовных отношений с женщиной, не вырастил детей, не видел, как они будут 
взрослеть, превращаясь в людей, которыми я бы мог гордиться. Я многого еще не успел в этой 
жизни... 

На следующее утро мы услышали, что наземная операция в Газе откладывается до следую-
щей ночи. Вместе с другими резервистами проводим утро в разговорах и шутках, готовя наше 
снаряжение. …Народ в подразделении самый разный: от школьных учителей и врачей до уни-
верситетских студентов… У большинства дома жены и дети, которые волнуются за них. Я был по-
ражен, обнаружив, что трое в нашем подразделении – члены одной семьи: отец и двое сыновей, 
которые уже много лет воюют бок о бок. «Как они позволяют старику идти на войну? - шепотом 
спрашиваю одного из ребят, сидящих рядом. – Ему же, наверное, лет шестьдесят». Резервист 
отвечает с улыбкой: «Я бы хотел поглядеть, как армия попыталась бы его остановить. Он на-
стоящий боец, и ничто его не остановит, когда он идет воевать за свою страну». Меня поражает 
преданность и верность окружающих меня людей, и я знаю, что большинство из них думают то 
же самое обо мне. 

…Завтра я вхожу в Газу. Завтра я могу умереть. Я начинаю терять надежду. Разве на самом 
деле важно, что мы успешно нейтрализуем террористов в Газе? Как мы можем когда-нибудь по-
настоящему победить, если так много людей в мире считают, что мы неправы? Хоть я и знаю, 
что мы не одиноки и что многие поддерживают наше стремление к миру, мне трудно победить 
в себе ощущение одиночества. 

Наступает следующее утро, и начинают просачиваться слухи о прекращении огня. Ракеты 
продолжают падать. Погиб солдат и несколько гражданских лиц. Воздух наполнен сиренами и 
звуками разрывов. Я думаю, что же это за люди, что продолжают стрелять, пока идут переговоры 
о прекращении огня. …Пока мы продолжали готовиться к бою, а правительство пыталось добить-
ся перемирия, во мне бушевали противоречивые чувства. Мне отчаянно хотелось верить, что 
мир возможен и что я поеду домой к семье целым и невредимым. Но я ведь знаю правду. Мира 
не будет, и мы никогда не сможем опустить оружие. …Биньямин Нетаниягу выразил это лучше 
других: «Правда в том, что если Израиль сложит оружие, не будет больше Израиля. Если арабы 
сложат оружие - больше не будет войны». Возвращаюсь к группе резервистов, …вытаскиваю 
свой телефон и вижу послание из Фейсбука от неизвестного пользователя. Он пишет: «Палестина 
наша. Убирайся из нашей страны… Свобода или кровь, если вы войдете в Газу, вы увидите такие 
дни, каких вы еще не видели даже в страшных снах. Спроси про это у Шалита». Не могу сдержать 
улыбку. Одно дело, когда тебя обстреливают ракетами, но я никогда не представлял себе, что 
меня могут атаковать посредством социальной сети. 

Обе стороны договорились о прекращении огня с 9:00 вечера. Террористы продолжают по-
ливать Израиль ракетным огнем. Даже после оговоренного времени они продолжают обстрели-
вать юг Израиля. 

…На следующий день нам объявляют, что операция была успешной и что нас распускают 
по домам. Мне операция успешной не кажется. Террористы в Газе празднуют свою победу. Они 
добились легитимации и знают, что могут привлечь внимание Израиля в любой момент, начав 
снова пулять по нашей стране ракетами. 

Прощаюсь со всеми героями, …и мое нутро подсказывает мне, что слишком скоро я уви-
жусь с ними снова, готовясь к следующему бою. 
(печатается с сокращениями, перевод Элеоноры Шифрин, http://www.newswe.com)
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аяЗыЧнИкИ у матфея 
Анатолий Ермохин - региональный директор 
фонда «Эвен-Эзер» по работе с церквами

(Окончание. Начало см. в «Зов Сиона» № 64).

анти-языческие тексты матфея.

В отличие от спорного характера и малочисленности текстов в 
поддержку про-языческой позиции анти-языческие тексты Евангелия 
Матфея явны и недвусмысленны. Следует рассмотреть целый ряд ха-
рактерных текстов: 5:46-47, 6:7-8, 6:31-32, 10:5-6, 18:15-17, 24:9. Во 

всех указанных местах, кроме 10:5-6, Матфей цитирует речь Иисуса, в которой Христос приводит 
язычников в качестве анти-примера; в ряде мест язычники приравнены к мытарям, считавшим-
ся в Израиле наиболее грешной группой людей.

Текст Мф.5:46-47: «…Не так же ли поступают и язычники?» появляется в том разделе Еванге-
лия, где мы встречаем Нагорную проповедь; само по себе это уже многозначительно. Эти слова, 
носящие открытую критику язычников, соседствуют с призывом любить врагов. Отметим, что 
Лука, в отличие от Матфея, заменяет слова «мытари» и «язычники» на нейтральное – «грешни-
ки» (Лк. 6:32-33); возможно, сам Лука по происхождению был ближе к языческому миру. Так-
же Матфей ограничивает цитату из Исайи 56:7: «Дом Мой домом молитвы наречется» (сравни 
Мф.21:13 и Мк.11:17), в то время как текст Марка содержит относительно полную версию, вклю-
чая и фразу «для всех народов». Такая разница окрашивает повествование Матфея в соответ-
ствующие иудейские тона.

Текст Мф.6:7-8: «…молясь, не говорите лишнего, как язычники…, не уподобляйтесь им», на-
ходится также в важном месте. Эти слова предваряют молитву «Отче наш», являющуюся клю-
чевым текстом, веками приковывавшим к себе внимание; все, что окружало эту молитву, не 
должно было остаться незамеченным. Правда, критике здесь подверглись не только язычники, 
но и лицемерные молитвы иудейских религиозных функционеров.

Еще один яркий анти-языческий текст Мф.18:15-17: «…если и церкви не послушает, то да 
будет он тебе, как язычник и мытарь» находится в месте, регламентирующем отношения между 
верующими внутри общины. В этом отрывке Иисус намекает, что упорствующий в грехе брат 
заслуживает не лучшего отношения, чем «язычник и мытарь». Если полагать, что евангелист Мат-
фей – тот самый ученик, который был мытарем, то он прекрасно понимал сущность мытарей. 
Отсюда вытекает промежуточный вывод: иудео-христианская община Матфея более остальных 
должна была сторониться соприкосновения с языческим миром.

Самым принципиальным местом Евангелия Матфея в свете поднимаемых вопросов следует 
признать Мф.10:5-6: «Вот этих двенадцать послал Иисус, дав им такое наставление: избегайте 
дорог, ведущих к язычникам, и к самаритянам в город не заходите. Идите, прежде всего, к по-
терянным овцам народа Израиля» [Перевод РБО, 2011]. Нельзя избежать прямоты заявления, 
звучащего из уст Христа; смягчает тон, пожалуй, только сослагательное наклонение глаголов 
apeltete («уходить») и eiseltete («входить»). Дальнейшая история первой церкви показывает, что 
ученики строго придерживались данного повеления: «А те, что бежали от гонений, начавшихся 
после смерти Стефана, добрались до Финикии, Кипра и Антиохии и повсюду возвещали Слово, 
но одним только евреям и никому больше» (Деян.11:19).

Мф.24:9 также представляет интерес: «Тогда будут передавать вас на угнетение и будут уби-
вать вас, и будете ненавидимы всеми народами из-за имени Моего». Очевидно, что за перевод-
чиками остается право, как перевести греческое слово «etne»: как «народы» или как «язычники». 
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Новозаветный текст изобилует примерами взаимозаменяемости этих понятий при переводе 
слова etne. Учитывая, что контекст этих слов обращен непосредственно к ученикам-евреям, то 
уместно переводить эти слова следующим образом: «и будете ненавидимы всеми язычниками 
из-за имени Моего». Таким образом, становится явна направленность данного пассажа.

Обобщая сказанное, отметим, что «языческий мир у Матфея представлен не столь откры-
тым и дружелюбным, как некоторые исследователи оценивают в своих работах» [Sim, David C. 
Apocalyptic eschatology in the gospel of Matthew. 1996, 204]. Матфей более остальных еван-
гелистов подвергает языческий мир прямой и безапелляционной критике. Попытки усмотреть 
в тексте ясную переориентацию на миссию к язычникам понятны с ретроспективных позиций 
истории, однако не находят под собой весомых свидетельств в самих текстах Евангелия от Мат-
фея. С другой стороны, исключительность случаев служения Иисуса язычникам в противовес об-
щему контексту служения Христа, учеников и первой церкви «погибшим овцам дома Израилева» 
указывает на вероятное отсутствие побудительных мотивов в сторону миссии к языческим на-
родам в общине Матфея. При этом остаются неясными причины такого отношения к язычникам 
и их судьбе. Возможно, что корни такого отношения находятся в том числе и в эсхатологических 
ожиданиях иудео-христиан I-го века (эсхатология – наука о последних апокалиптических днях; 
эсхатологический – происходящий в «последние дни»).

Эсхатологические ожидания матфея.

У Евангелия Матфея много общего с иудаизмом исследуемого периода. «Евангелие и общи-
на, для которой оно было написано, являются полностью еврейскими в характере и перспекти-
ве…» [Sim, David C. Apocalyptic eschatology in the gospel of Matthew, 1996, 184]. Община Матфея 
разделяла центральные доктрины иудаизма и имела во многом общую с иудеями религиозную 
практику. Сложно предполагать, что в условиях слабой распространенности новозаветных тек-
стов, в частности посланий Павла, взгляды Матфея могли далеко отстоять от общепринятых в 
иудаизме взглядов.

Отношение к языческому миру усиливалось ожиданиями иудео-христиан новой волны эсха-
тологических гонений со стороны язычников. На это явно указывал в своем пророчестве Сам 
Иисус (см. Мф.24:15-22). Подобные ожидания первых христиан формировались из пророчеств 
Иисуса и текстов ветхозаветных пророков. Разумеется, эсхатологические ожидания иудеев не 
были однородными, но суть апокалиптических картин последнего времени строилась вокруг 
ожиданий установления Царства Божьего. Современный религиовед Маркус Борг считает, что «в 
центре миссии Иисуса стояло царство Божье» [Борг М. Бунтарь Иисус. Жизнь и миссия в контек-
сте двух эпох. 2009, 298]. В связи с этим важен вопрос: как Сам Иисус понимал Царство Божье 
и его приход?

Ученые почти единодушны, что в словах Христа не содержится гностических идей, и, говоря 
о Царстве Божьем, Иисус не подразумевал при этом небеса. Лучшим примером является мо-
литва «Отче Наш»: «Да приидет Царствие Твое; да будет воля Твоя и на земле, как на небе…». 
Исследователи также отмечают, что это Царство будет иметь одновременно и политическое, и 
религиозное значение. Текст Деян.1:6 дает явное свидетельство, что таким же образом пони-
мали Царство Божье и апостолы – как установление Царства Израильского на земле (см. также 
Дан.2:44, 7:27). Вероятно, именно преображение этого мира, а не полное разрушение «мира 
времени и пространства» в большей степени могло соответствовать представлениям членов об-
щины Матфея об идеальном Царствии Божьем.

Говоря об установлении Царства, библеист Н.Т.Райт отмечает, что в свете представлений 
еврейской среды долгожданное владычество Бога следует понимать как то, что «плен подходит 
к концу, Израиль будет оправдан вопреки своим врагам… Иисус не мог пользоваться фразой 
«владычество Бога», если Он в каком-то смысле не предлагал исполнить эти еврейские чаяния… 
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аЭта фраза не была нова» [Райт Н.Т. Иисус и победа Бога. 2004, 157]. По мнению Райта, Иисус 
соглашается с базовой иудейской концепцией Царства: Бог Израилев – Владыка мира, и если 
Израиль терпит невзгоды, Бог должен победить его врагов и оправдать его.

Представленные рассуждения христианских богословов созвучны иудейским представлени-
ям о Мессианской Эре или Будущем Веке (Олам Хаба). В понимании иудеев «будет ли прише-
ствие Мессии чудесным или естественным, будет ли оно связано со сверхъестественными си-
лами или просто с его харизматической личностью, Мессия принесет мир Израилю» [Кленицкий 
Л. Иудейско-христианский диалог. 1995, 155]. В ряде случаев центр внимания мессианско-эс-
хатологических представлений иудеев I-го века мог быть даже смещен в сторону Мессианского 
Царства, а не Самого Мессии.

Какое же место во всей этой картине грядущего Царства Израильского должны были за-
нимать язычники? Их эсхатологическая роль могла оказаться ключевой в формировании отно-
шения иудеев и первых иудео-христиан к т.н. «миссии к язычникам». С точки зрения иудаизма, 
миссия – это скорее свидетельство, чем поиск новых адептов. Израиль был избран, чтобы через 
него все народы получили благословение (Быт.12:3). Свидетельствовать нееврейскому миру в 
иудаизме – значит «нести всем народам земли благословение и мудрость Божью; при этом, что-
бы прийти к Богу, от народов не требуется следовать по иудейскому пути» [Фрай Хелен П. Хри-
стианско-иудейский диалог. 2002, 94]. Для получения «доли в грядущем мире» не обязательно 
было становиться иудеем, для отдельных язычников достаточно было следовать «семи заповедям 
Ноя», данным человечеству еще до Закона Моисеева. Видимо, именно это наблюдается в 15 
главе Деяний: апостолы-евреи не стали вводить в иудаизм и под Закон Моисеев уверовавших в 
Иисуса язычников, но напомнили им о заповедях Ноя.

Далее необходимо сказать о крайне важном понятии, известном иудейскому и совершенно 
неизвестном миру христианскому, – о национальном диалоге! Именно это новое для христиан-
ских теологов понятие может гармонизировать рассмотрение эсхатологических взглядов иудеев 
и объяснить многое в их отношении к языческим народам. Согласно взглядам рава Кука (1865-
1935), в Торе содержится две главные идеи: индивидуального и общенационального диалогов 
с Богом. Идея индивидуального диалога «человечество уже восприняло… и «переварило»… Но 
есть и вторая великая идея, которую человечество еще не восприняло, хотя она также имеется 
в Еврейской Библии… Эта идея тоже является идеей Диалога, но только не индивидуального, 
а – общенационального Диалога с Богом всего народа как единого целого» [Полонский П. Рав 
Кук – каббала и новый этап в развитии иудаизма. 2006, 122]. Разумеется, в словах рава Кука 
под народом подразумевается еврейский народ. «Еврейский народ выступает там [т.е. в Торе 
и книгах Пророков – примечание А.Е.] как личность – ведущая себя иногда хорошо, а иногда 
плохо, и всегда несущая ответственность за свое поведение».

Подобными национальными идеями пронизано все ветхозаветное Писание. Национальный 
диалог с Богом израильтян проецируется и на национальный диалог Бога с народами. Лучшим 
примером подобного диалога служит древний закон «благословляющих тебя благословлю», в ко-
тором бесспорно прослеживается закон национального диалога с народами через их отношение 
к еврейскому народу (см. Быт.12:1-3; 26:4; 27:29; Чис.24:9). Все это находило свои проекции у 
ветхозаветных пророков. В книге Иоиля 3:1-2 описывается общенациональный суд над наро-
дами, совершаемый исходя из двух критериев: отношения народов к Израилю и Израильской 
земле.

Схожие высказывания находятся в работах епископа Н.Т.Райта: «…судьба язычников зави-
сит от судьбы Израиля, обусловлена ею». То, что Господь собирался сделать язычникам или для 
язычников, Он, так или иначе, сделает через Израиль. «Когда же Господь сделает для Израиля 
то, что ему угодно.., – продолжает Том Райт, – результат затронет язычников» [Райт. Н.Т. Иисус и 
победа Бога. 2004, 282]. Однако прежде чем свет Торы выйдет из Израиля, сам Израиль дол-
жен стать светом! В грядущем Царстве Бога Мессия должен восстановить народ Израиля. После 
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восстановления функций и качеств богоизбранного народа сам Израиль сможет стать «светом 
для народов». В условиях предшествовавшей трехвековой эллинизации и ассимиляции евреев, 
языческого гнета и осквернения святынь вопросы об очищении Израиля от скверн мира были 
актуальны во времена первой церкви и деяний апостола Павла: «И придет избавитель для Ций-
она и для отвратившихся от нечестия в Йаакове - слово Господа!» (Исайя 59:20, ср. Рим.11:26) 
[перевод Исайи Давида Йосифона].

Чаяния иудеев содержат обещанный Богом суд над язычниками и евреями вероотступни-
ками. Ветхозаветные пророки предрекли эсхатологические войны языческих народов против 
Израиля, а также чудесное избавление Израиля через справедливый суд и наказание народов. 
Евреи верили, что продолжающееся израильское страдание входит в Божий Промысел и что 
страданию этому суждено закончиться, после чего гнев Божий падет на языческие народы, уг-
нетавшие Израиль.

Члены иудейской общины Мертвого моря, кумраниты, не были исключением: они верили в 
великую войну киттим (язычников) против «сынов света» перед самым наступлением Эсхатона – 
великого суда над народами [Тантлевский И.Р. История и идеология Кумранской общины. 1994, 
111-112. См. также Райт Н.Т. Иисус и победа Бога. 2004, 525]. По мнению кумранитов, главное, 
что сделает Мессия-царь, – это принесет долгожданную свободу Израилю, восстановление на-
рода в правах, утвердит Царство Израильское на века, а также принесет мир и благоденствие 
остальным народам. Именно в тот момент иудеи ожидали распространения спасительного Света 
Торы и буквального исполнения великого пророчества Захарии: «Так сказал Господь воинств: в те 
дни десять человек из народов разноязычных, ловя за полу иудея, скажут: «Мы пойдем с вами: 
мы слышали: с вами – Бог» (Зах.8:23). Исследователь Скотт Макнайт, опираясь на пророчество 
Зах.14:17-18, пишет, что в последние дни Господь соберет перед собой все народы, явит Свою 
славу и установит некое паломничество народов на Сион [McNight S. A Light Among the Gentiles. 
Jewish Missionary Activity in the Second. 1991, 48].

Удивительно, но история народов согласно и ветхозаветным и новозаветным текстам не пре-
кращается даже после наступления Мессианского царства. В христианской теологии под Месси-
анским периодом следует понимать 1000-летнее Царство. Самое важное в таком понимании 
священных пророческих текстов то, что часть народов войдет в ожидаемое израильско-месси-
анское царство, где им будет отведена своя особая роль (см. Откр.20:3). Еще любопытней, что 
текст последних глав книги Откровение дает основания предполагать, что даже после окончания 
1000-летнего периода Царства и установления эры Нового Неба и Новой Земли народы (etne) 
остаются для вечного обитания на Новой Земле (см. Откр.21:24; 22:2).

Установление Мессией Израильского Царства произойдет после Суда над язычниками. Луч-
шим ветхозаветным текстом, говорящем об этом событии, является пророчество Иоиля 3 гл. Од-
нако, все сказанное об эсхатологических ожиданиях иудеев и первых иудео-христиан, включая 
евангелиста Матфея и его общину, – все это можно увидеть и в пророчествах Самого Иисуса. В 
связи со сказанным особого рассмотрения заслуживает текст Мф.25:31-46. Прочтите его.

Текст пророчества начинается с описания суда над народами: «Когда же придет Сын Чело-
века…, тогда сядет на престоле славы Его, и будут собраны перед Ним все народы, и отделит их 
[народы – прим. А.Е.] от друг друга…» (ст. 31-32) [Перевод РБО, 2011]. Подобное описание суда 
над языческими народами требует обязательного рассмотрения с упомянутой позиции обще-
национального диалога: судятся либо благословляются за отношение к Израилю целые народы, 
этносы. В словах Иисуса «проклятым» народам вменяется в вину неправильное отношение к 
«наименьшим из братьев» (ст. 40, 45), т.е. к евреям. Проклятые языческие народы теряют воз-
можность войти в благословенное Царство. Благословенные народы, напротив, за неведомое 
им самим доброе отношение к евреям удостоятся права на дальнейшее существование и войдут 
в Царство [земное], уготованное им от создания мира. Все эти указания, которые мы находим у 
Матфея, говорят о том, что у языческих народов будет иная общенациональная судьба.
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Выводы об очевидно скудном внимании Матфея к судьбе языческих народов могут быть объ-
яснены эсхатологическими предпосылками: главный фокус на Израиле, который должен стать 
светом для язычников, тогда «спасение Божье прострется до концов земли» (см. Ис. 49:3, 6). 
Участь народов будет предрешена, в том числе их отношением к Израилю. Таким образом, не-
посредственно перед самими учениками могла не стоять задача направления целых народов к 
общенациональному диалогу с Богом, такая задача национального уровня не по плечу дюжине 
учеников.

Заключение. 

Повторим, что «большинство точек зрения сводится к тому, что миссия язычникам не была 
начата во время земного служения Иисуса» [Костин Б.С. Оправдание миссии язычникам в 
Евангелии от Марка. 2011, 30]. Отсутствие представления о начале миссии язычникам было 
следствием того, что Иисус не оставил на этот счет четких указаний. Учитывая историю Церкви 
и ее последовательное развитие в сторону языческих народов, понятно желание исследовате-
лей усмотреть инициацию миссии к язычникам и ее ясное обоснование в евангельских текстах, 
включая и текст Матфея. Однако, согласно приведенному анализу самих текстов, такие заклю-
чения остаются полемичными и даже спорными. Матфей непропорционально малое внимание 
уделяет теме язычников. Можно заключить, что Матфея в большей степени могли волновать во-
просы дальнейшего достижения иудейского, нежели языческого мира, отсюда и столь явная дис-
пропорция.

Важнейшим инструментом в руках Бога станет восстановление Мессией государственно-
сти Израиля, принесение Им мира и установления на земле ожидаемого апостолами Царства 
Израильского. При этом принципиальным аспектом восстановления еврейского народа станет 
не только собирание Израиля из земель рассеяния, но и возвращение его к «Свету Торы» так, 
чтобы Израиль вновь «ходил в заповедях Божьих и уставы Божьи соблюдал» (Иез.36:27). Такое 
восстановление «народа, сидящего во тьме» по ожиданиям Матфея должно было быть реализо-
вано через обращение народа к Иисусу – «Свету великому» (Мф.12:18-21). Само по себе вос-
становление Израиля станет знамением для народов и откровением о Боге (Иез.39:21-29). В 
установленном Царстве Мессии Израиль исполнит свое предназначение и станет, в сущности, 
светом Яхве среди языческих народов.

Матфей уделяет большое место пророчествам Самого Христа. Пророчество о Суде над на-
родами в пришествие «Сына человеческого» согласуется с ветхозаветными текстами о немину-
емом и ожидаемом Израилем наказании народов (см. Пс.66:5; 95:12-13). Иудеи представляли 
Господень суд в образе земного суда. Довольно точно охарактеризовал разницу в отношении к 
Эсхатону Клайв Льюис: «Мы, христиане, видим на скамье подсудимых себя самих, иудеи же ви-
дели там своих обидчиков, а себя считали истцами. Мы надеемся на оправдание, то есть хотим, 
чтобы суд был помилостивее; им нужно, чтобы суд судил строго» [Льюис Клайв С. Размышления 
о псалмах].

Проблемой оставался общенациональный вопрос спасения целых этнических групп. Воз-
можно, такой вопрос до определенного момента не стоял перед верующими общины Матфея, 
что в свою очередь формировало содержание Евангелия. Первостепенная задача первых иудео-
христиан состояла в том, чтобы обратить Израиль. Сама постановка вопроса нова для христиан-
ского богословия. Так или иначе, решать подобные национальные задачи в понимании Матфея 
мог только обновленный Израиль, чему и посвятили свои усилия все 12 еврейских апостолов. 
То, что «церковь определила как «нравственное учение» (превратив Иисуса в учителя вечных 
догматов и этических правил), на самом деле представляет собой программу для Израиля» [Райт 
Н.Т. Иисус и победа Бога. 2004, 158].
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В течение более  60 лет Яд Вашем (Ме-
мориальный комплекс Катастрофы и ге-
роизма еврейского народа в Иерусалиме)
ведет работу по увековечению жертв Шоа 
(Холокоста). На протяжении последних 6 лет 
особое внимание  уделяется поиску имен 
советских евреев. Этим  занимается Проект 
документации и увековечения  имен евреев, 
погибших на оккупированных территориях 
бывшего СССР.

Мы обращаемся ко всем нашим дру-
зьям, общинам и организациям - партнерам 
Проекта Имен с просьбой провести специ-
альные  встречи со свидетелями Холокоста 
– теми, кто пережил трагические годы войны 
и хочет оставить память о своих родных и 
близких.

Цель встреч - помочь восстановить судь-
бу евреев периода Холокоста, спасшихся на 
оккупированных территориях, а также эваку-
ированных и беженцев. 

Мы приглашаем руководителей орга-
низаций и общин, готовых принять участие, 
связаться с нами для получения детальной 
информации о методике документации сви-
детельств, сопроводительных материалов и 
подготовке волонтеров. 

Мы верим и надеемся, что сможем с 
вашей помощью предоставить каждому по-
тенциальному свидетелю возможность уве-
ковечить имена их родных и близких и вос-
становить судьбу евреев Советского Союза в 
период Холокоста.

С благодарностью,
Проект документации и увековечения имен 
евреев, погибших в период Шоа (Холокоста) 
на оккупированных территориях бывшего 
СССР.
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972 (0)2 644 36 71, 972 (0)2 644 32 40. 
Почтовый адрес: Boris Maftsir, YadVashem, 
P.O.B. 98102, Jerusalem, 91303, Israel

ЮРИЙ ПОРТНОЙ

Эль мале рахамим**
Бог Всевидящий мой!
Поднебесьем Твоим
Клубится дым.
А там, по земле, что под ним,
Струится кровь…

Что за ветер слепой сжигает цветы  
на полях Твоих?
Отчего вдалеке свет последний слезой 
истек?
И молясь, эту землю сейчас покидают 
сыны мои
По дороге своей в никуда, без возврата, 
навек…

Эль мале рахамим!..
Обожженная твердь…
Доля храмам земным -
Лишь прах, а над ним
С отчаянным криком больным
Кружится смерть!

Шаг за шагом, и снова солдатских могил 
не счесть.
Тяжко яростный гром сотрясает миры, 
незрим…
Цепи каменных туч, словно груз у меня  
на плечах лежит -
Твоя высь, Твоя власть, дай мне сил  
не упасть,
Эль мале рахамим!

Эль мале рахамим!
Мы, ушедшие прочь,
У обрыва стоим,
А душам одним,
Светить, отлетая, самим,
Покуда ночь…

О, Всевидящий Бог! Дай мне силы снести 
этот жребий мой!
Этот холод, пронзающий грудь острием 
стальным!
Нас лишь двое на свете, а все наши дети — 
в земле немой…
Что теперь будет с нами, ответь,
Эль мале рахамим…

** - Боже, Милосердный!

27 
января

международный день 
ПамятИ жертв Холокоста

боже, милосердный!



Холокост Зов Сиона 65

кинозал в смоленске
Кудаков Алексей – пастор церкви «Слово жизни», Смоленск

27 января 1945 года советские войска освободили заключенных одного из самых жестоких 
концлагерей фашизма - Освенцима. Согласно данным директора польского Национального му-
зея Освенцима Франсишека Пайпера, с апреля 1940 года по январь 1945 года в нем погибло 
1,1 миллиона евреев. Дата освобождения Освенцима стала памятной - Генеральной Ассамблеей 
ООН 1 ноября 2005 года в резолюции 60/7 она была утверждена как Международный день 
памяти жертв Холокоста. 
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Из родника ТворцаЗов Сиона 65

…Гулял раз Федор в праздничный день в загородном месте, за рощами над заливом, и ви-
дит, что несколько человек из тех, с которыми он вместе в одной школе учился, напали на Абра-
ма, отняли у него золотые кольца и самого его бьют да приговаривают:

- Вот как тебе, жид, чтобы ты наш праздник почитал и не смел бы работать и ходить с непо-
чтением.

Федору вспомнилось детство и жалко стало Абрама: за что его обижают? Федор и вмешался.
- Для чего, - говорит, - вы его обижаете? Какое зло он вам сделал? А те отвечают:
- Он нашей вере непочтение сделал.

- Какое же непочтение?
- Он в наш праздник работу разносит и, как шел 

мимо ворот, где лик написан, головы не открыл.
А Федор, так как знал Евангелие и закон еврей-

ской набожности, то и говорит:
- Вы не вправе поступаете. Работать никогда не 

грех. Сказано: если у тебя овца упадет в яму, разве 
ее, хоть и в праздник, не вытащишь? (См.: Евангелие 
от Матфея, 7:11.) И за непоклон головы с него напрас-
но взыскиваете: это не обида, потому что по-нашему 
перед святыней надо голову открыть, а по-ихнему 
обычаю это как раз наоборот уставлено: у них надо 
перед святыней непременно с покрытой головой 
быть, а открыть голову - значит непочтение.

Это действительно так было, как объяснял Федор, 
но ему не поверили, и все заговорили:

- Ты врешь: как можно перед святыней покрыв-
ши голову быть? Это ты выдумываешь! А Федор от-
вечает:

- Нет, я верно знаю и говорю правду.
- А почему тебе такая правда известна, а нам не-

известна? Мы все в одном месте учились. А Федор 
отвечает:

- Я ранее школы дома об их вере в книжках чи-
тал.

- Ага... Ну так ты, - говорят, - верно, и сам потаенный жид.
И набежало еще со всех сторон много людей, справлявших праздник, и стали спрашивать:
- Что здесь за шум и за что ссорятся? А прежние стали скоро, частоговоркой, рассказывать, 

что вот поймали жида с непочтением, а Федор хотя и крещеный, но за жидовскую веру заступа-
ется и свою ниже ставит. А те люди, не разобравши дальше, отвечают Федору:

- Ты виноват!
- Чем?.. Я никому зла не сделал.
- Как, - говорят, - зла не сделал! А разве ты за жида не заступился?
Федор не солгал и хотел рассказать, из-за чего вышло то дело, в котором он заступился за 

Абрама, но его перебили и все закричали:
- Это все равно: если ты жидовский обычай оправдываешь и со своими равняешь, то это 

все равно, что ты жидовскую веру хвалишь. Примите же и честь одинаковую.

сказание о  
федоре-христианине и о  

друге его абраме-жидовине*
(отрывок)

Лесков Николай Семенович — известный писатель и драматург XIX века.
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Игорь Смирнов «Человек» 

«…В этот день нужно почтить всех тех, кто выжил, и почтить память миллионов евреев, кото-
рые были убиты в лагерях смерти в оккупированной нацистами Европе во время Второй миро-
вой войны…Мы будем помнить и чтить память жертв и тех, кто выжил, и вместе с ними будем 
противостоять усиливающемуся антисемитизму в Европе и во всем мире» - из обращения к 
церквам Ульфа Экмана, старшего пастора церкви «Слово жизни» в Швеции.

С 2008 года пятый год подряд наша смоленская церковь «Слово жизни» в рамках городского 
показа представляет фильм, приуроченный ко дню памяти жертв Холокоста. Показ проходит при 
финансовой поддержке церквей г. Смоленска («Святой Троицы», «Торжество жизни», СХЦ), при 
поддержке фонда «Эвен-Эзер», финансовой помощи «Операции жаботинский». За это время в 
разных кинозалах нашего города мы бесплатно показали «Список Шиндлера», «Мальчик в по-
лосатой пижаме», «Пианист», «Дьявольская арифметика». Не забуду, когда после показа фильма 
«Мальчик в полосатой пижаме» знакомый, пришедший на просмотр по моему приглашению, 
рассказывал, что он потом долго не мог уснуть и все думал и размышлял о тех событиях. В тот 
день Холокост стал для него реальностью, а не просто памятным днем.

Открывать показ приглашаются уважаемые гости, кому близка тема Холокоста, чтобы при-
шедшие люди не просто посмотрели фильм, но были осведомлены о реальных событиях истории, 
о том, что память о Катастрофе предотвращает ее повторение. На таких показах бывает много 
молодежи, и мало кто из них знает, что такое Холокост…

В этом году, 27 января, зрители увидели фильм «Храброе сердце Ирэны Сендлер». Наш показ 
совпал с центральной темой мемориальных мероприятий ООН «Спасение во время Холокоста: 
мужество спасителей». Это фильм о Праведнице народов мира, католичке, которая вместе с то-
варищами по подпольной организации вывезла из Варшавского гетто 2 500 еврейских детей, 
передав их в польские детские дома, в частные семьи и в монастыри. При просмотре невольно 
примериваешь эти события на себя: а как бы поступил ты, хватило бы храбрости спасти хоть 
одного ребенка? Уникальной кажется возможность заглянуть и в «дом Януша Корчака», увидеть 
сквозь время и эту тему в контексте событий…

Показ открывали кандидат исторических наук, доцент СмолГУ Рабинович Михаил Исаако-
вич и председатель Смоленского областного еврейского общества Гитлин Виктор Ильич. Михаил 
Исаакович дал исторический обзор событиям Холокоста, рассказал о мужестве евреев в годы 
войны; Виктор Ильич на основе своей книги «Спасший душу одну спас весь мир» рассказал о вы-
явленных им Праведниках Смоленской области. К сожалению, последняя Праведница Лукашен-
ко Таисия Александровна, дожив до посадки первой в России аллеи Праведников в д. Любавичи 
Смоленской области и посадившая «свое» дерево, умерла 2 декабря 2012 года.

Верю, что подобные мероприятия помогают в профилактике антисемитизма, помогают уви-
деть дела современной церкви в нашем обществе, не дают забывать историю. Всем известны 
слова на стене барака в Освенциме: «Человек, забывающий свою историю, обречен на ее по-
вторение». А еще: возможно, кто-то при сложных обстоятельствах сможет быть таким же хра-
брым, как католичка Ирэна Сендлер. 



И стали все бить их обоих вместе - и Абрама, и Федора…
Избили их и оставили обоих в роще, в темном месте.

***
Федор с Абрамом долго пролежали тут без памяти, а ночью, при прохладе, пришли понем-

ножку в себя и стали, друг на друга опираючись, ползти домой. А как они добрались перед све-
том до дому, то Абрам сказал Федору:

- Друг Федор! Ты оказал мне правду и милосердие. Я твой должник буду на всю мою жизнь, 
а еще мне всего дороже то, что ты человек справедливый и Бога больше, чем людей, боишься.

Федор ответил:
- Друг Абрам! Это и не должно быть иначе: так нам Иисус Христос велел, а я хочу быть Его 

ученик. Абрам говорит:
- Да, но не все ученики твоего Учителя понимают Его учение так, как ты.
- Что же делать, - отвечал Федор. - Ведь и у евреев то же самое: внушения человеческие для 

многих закрывают заповеди божеские.
- Правда, - молвил Абрам и, вздохнув, добавил: - Поймут ли когда-нибудь все люди истину, что 

Творец не желает в них разделения?
- Поймут все, только не в одно время.

- Приблизь, Господь, это время. - Федор улыб-
нулся.

- Вот, - говорит, - Абрам, мы с тобой в детях 
друг друга любили, когда вместе играли и вместе 
под одним кустом спали, а потом люди нас заста-
вили врознь быть. А сейчас ты, я думаю, не заме-
тил, что сталось: мы ведь вместе одною молитвой 
к Богу помолились!..

Абрам говорит:
- Пусть живет в вас дух Учителя вашего, а не 

иных, кои имя Его знают, да духа Его не имеют.
После этого они стали опять приятелями, и, 

по старой детской привычке, находили большое 
удовольствие, чтобы после трудов друг с другом 
постоять и поговорить.

В дома они один к другому не входили, потому 
что боялись, чтобы через это не увеличить молву, 
которая про них была пущена. Про Федора свои 
говорили, будто он потому за жида заступался, что 
сам втайне предается жидовству и даже на мо-
литве по-жидовски скачет; а про Абрама жиды со-
чиняли, что он свиное ухо съел, и Моисеев закон 
оставляет и тайно к христианам пристал, чтобы 
войти в милость у властителей. И обоим им и от 
семейных, и от своих общественных людей выпа-

дали досадные попреки.
А на самом деле ничего этого не было. Федор и Абрам - оба оставались по вере, как были: 

кто в которой родился, тот в той и пребывал. И как они в детстве своем никогда не спорили, чья 
вера лучше или богоугоднее, так же и теперь никаких споров о вере не заводили. Напротив, 
они как бы крепче уверились, что и в одной, и в другой вере во всех отношениях можно себя 
руководствовать, если только понимать веру правильно и не иметь лукавых замыслов и вредных 
для мира привычек.

А когда они в этом укрепились, то если у них после того заходил разговор, то он только в 
тихую и приятную беседу обращался.

Федор сказал раз Абраму:
- Мне жалостно видеть, сколько через споры о вере сделалось распрей в людях. 
А Абрам ему ответил:
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- Этому так и следует быть. Если очи наши не на одинаковую даль и не на равную высь 
видеть могут, то кольми паче понимание не одинаково все постигать может, а должно разнство-
вать. Если бы это не было угодно Богу, то все бы люди одинаково все видели и одинаково пони-
мали; но Бог не так создал, а создал различие в понимании. Оттого и разные веры.

Федор согласился.
- Это так, - говорит, - но только распри, которые через это настают, душе моей тягостны.
- Распри, - отвечал Абрам, - тоже от непонимания, что все веры к одному Богу ведут. Кто 

умный богочтитель, тот во всякой вере пожелает почтить ее истину.
Опять согласился Федор.
- Да, - говорит, - я давно думаю, что вот и твои единоверцы напрасно негодуют на Христа. 

Они сами не понимают, что Он одно добро желал сделать всем людям и за то и убит от злобы не 
понимавших.

Абрам согласился.
- Слов нет, что твоя правда, - сказал Абрам. - Муж Галилеиский (Муж Галилейский - Иисус 

Христос), о котором ты говоришь, честен, свят и премудр, а не понимают Его не только худые из 
Моисеевых учеников, которые мнят тем ненавидением службу приносить Богу, но не понимают 
многие и твои единоверцы, и это тем жалче, что сии даже Богом его почитают, а Его доброго 
святого учения и по человечеству не исполняют. Жалей, друг мой Федор, об этом, ибо чрез это 

вы другим не можете открыть Иисуса во всей силе 
Его побеждающего завета и иных о себе смущае-
те и заставляете сомневаться в вере вашей.

Федор вздохнул и сказал:
- Абрам, ты меня борешь! 
А Абрам отвечал:
- И ты меня борешь! Не спорить надо о Боге, а 

стараться жить в мире.
Абрам приложил большие персты своих рук к 

главам и голосно, по-жидовски пропел: «Умейн!» - 
то есть аминь или, по-нашему, «истинно».

Федор обнял его изо всей силы и, прижав к 
сердцу, прошептал:

- Он теперь среди нас. 
Абрам говорит:
- Ну, так что ж? Побудь с нами, муж Галилей-

ский! 
Федор растрогался и заплакал:
- Побудь! - молит. - Останься! Мы сотворим 

Тебе сеню (то есть защитим, дадим приют).
А Абрам опять ударил: «Умейн!»
И так точно разговоры о вере никогда не 

смущали согласия Абрама и Федора. Они опять 
ходили в свой разгороженный огород и, подмо-
стившись на скамейках, беседовали через стену, 
но только ненадолго этого стало.

Вере, надежде и любви скоро пришло испытание. 
Федор и Абрам стали мирны, да вокруг их все уже иным духом взялось, и все, что случится, 

оборачивалось им в смущение.
1886
http://www.vehi.net/asion/leskov.html
* «жид» - славянское слово со значением «еврей, иудей. Заимствовано (через балканские романские языки) из 

итал. giudeo, где из лат. judaeus (и из ивр.ידוהי) - «иудей». Позднее в восточнославянских языках приобрело бранное, 
оскорбительное значение. В старославянском и древнерусском языке слово служило нормативным этнонимом для 
иудеев. По данным Национального корпуса русского языка, смена слова жид словом еврей в литературном языке про-
изошла в последнее двадцатилетие XIX века (1880 - 1900) (wikipedia.org). 
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Игорь Смирнов «Пробел в истине» 
Игорь Смирнов «Путники» 



Одним из ключевых эпизодов в двух Еван-
гелиях (от Матфея и Луки) становится рассказ 
о том, как Мария зачала Иисуса от Святого 
Духа: «родившееся в Ней есть от Духа Свята-
го» (Мф.1:20); «Дух Святый найдет на Тебя, и 
сила Всевышнего осенит Тебя; посему и рож-
даемое Святое наречется Сыном Божиим» 
(Лк.1:35).

Евангельская история о непорочном за-
чатии стала ключевой не только для формиро-
вания раннехристианской и средневековой 
теологии, но и для развития церковного культа 
Девы Марии — мариологического культа. Почи-
таемая наравне с Иисусом, Дева Мария стала 
этическим образцом, недостижимым идеалом 
для многих поколений христианских женщин. 
Евангельский рассказ о непорочном зачатии, 
среди прочего, заложил в христианское созна-
ние дихотомию: девственность, целомудрие, 
добродетель, чистота vs. секс, разврат, порок, 
грязь — и определил целибат (безбрачие), мо-
нашество, воздержание в целом как наибо-
лее предпочтительный выбор для христиан. С 
дихотомией целомудрие vs. порок связано и 
само название чудесного рождения Иисуса в 
церковном лексиконе — concepcio immaculata 
– непорочное зачатие. 

В этом смысле иудаизм часто противопо-
ставляется христианству. В самом деле, пер-
вая же библейская заповедь, обращенная к 
людям, гласит: «пру у-рву» («плодитесь и раз-
множайтесь», Берешит, 1:22). Однако в иуда-
изме супружеская близость хотя и направлена 
на деторождение, не обусловлена только этой 
целью, а является самоценной сама по себе: 
«Не должен лишать ее пищи, одежды и сожития 
с нею» (Шмот, 21:10).

…Таким образом, идеал сексуальной не-
порочности и воздержания, казалось бы, со-

вершенно чужд древней еврейской традиции, 
ориентированной на семейные ценности и 
приветствующей радости физической любви. 
Соответственно, с самого начала рассказ о 
непорочном зачатии враждебно восприни-
мался евреями внехристианского круга, пред-
лагавшими более естественное объяснение: 
согласно Евангелию от Иоанна (8:41), Иисусу 
намекают, что он рожден от прелюбодеяния. 

…Вероятно, евреи (как и впоследствии 
ученые) усматривали в евангельском расска-
зе влияние языческих мифов, где обычными 
сюжетами были связи богов с земными жен-
щинами, от которых рождались боги, герои и 
философы. Соблазн отнести рассказ о непо-
рочном зачатии к чисто эллинскому наследию 
велик. Действительно, в еврейском мире тоже 
были распространены представления о сово-
куплениях ангелов с земными женщинами, 
которые засвидетельствованы, например, в 
книгах Еноха (6–7) и Юбилеев (5:1), создан-
ных в III–II веках до н. э. О том же пишет и 
Иосиф Флавий (Иудейские древности, 1:3). Но 
в целом эти представления видятся заимство-
ванными извне и чуждыми мейнстриму еврей-
ской мысли. При этом Евангелие от Матфея 
несет на себе сильный отпечаток идеологии 
ранних допавловских иудеохристианских об-
щин, которые еще не маргинализовались в ев-
рейском социуме — это случилось значительно 
позже. Первоначально оно было, вероятнее 
всего, написано на иврите или арамейском и 
предназначалось для евреев диаспоры. Было 
бы странно, если бы оно транслировало чуж-
дые еврейскому миру сюжеты греко-римской 
мифологии. Кроме того, как не раз указывали 
исследователи, евангельские описания чудес-
ного рождения Иисуса заметно отличаются от 
языческих мифов, а также от вышеупомянутых 

Иудейский контекст 
христианской идеи 
непорочного зачатия
(печатается с сокращением)

Юрий Табак - религиовед, журналист; 
автор книг и статей, связанных с историей 
иудейско-христианских отношений.

Иудео-христианский диалог Зов Сиона 65

Зо
в 

си
он

а
22

Иудео-христианский диалогЗов Сиона 65

«…ИДЕЯ НЕПОРОЧНОГО ЗАЧАТИЯ 
ИМЕЛА ИСТОКИ В НЕДРАХ ДРЕВ-
НЕЙ РЕЛИГИИ ИЗРАИЛЯ, ЕщЕ НЕ 
РАЗДЕЛЕННОЙ НА НАСЛЕДУЮщИЕ 
ЕЙ КОНКУРИРУЮщИЕ ТЕЧЕНИЯ, 
И ДАЛА ВСХОДы В МЕжЗАВЕТНУЮ 
ЭПОХУ».

апокрифов и псевдоэпиграфов межзаветного 
периода. В последних речь идет о непосред-
ственном соитии, когда божество или его дух 
(или же ангел) проникает в женское лоно и за-
чинает младенца. Описания таких зачатий пол-
ны разными чудесными подробностями, носят 
подчеркнуто антропоморфный характер. В 
Евангелиях же зачатие Иисуса Марией описы-
вается очень сдержанно: «имеет во чреве от 
Духа Святого» (Мф., 1:18), «Дух Святый найдет 
на Тебя, и сила Всевышнего осенит Тебя» (Лк., 
1:35). Всякое мужское начало здесь отсутству-
ет (заметим, что «духу» в иврите соответствует 
существительное женского рода [руах], а в гре-
ческом — среднего [пневма]), как и элементы 
сексуального контакта. Вследствие этого не-
которые исследователи отрицают какие-либо 
параллели между евангельскими и эллински-
ми повествованиями: «Пропасть между языче-
скими промискуитетными мифами и строгим 
монотеизмом девственного рождения Иисуса 
слишком велика, чтобы даже исследовать по-
добные параллели».

Мы предлагаем исследо-
вать другую возможность, 
а именно, что идея непо-
рочного зачатия имела 
истоки в недрах древ-
ней религии Израиля, 
еще не разделенной на 
наследующие ей кон-
курирующие течения, и 
дала всходы в межзаветную 
эпоху. До своего же предельно-
го выражения, зафиксированного в 
евангельском нарративе, она была доведена 
уже на этапе самостоятельно формирующего-
ся раннехристианского богословия.

В религии Израиля издревле бытовала 
идея отцовства Б-га не только в отношении 
избранного народа, но и в отношении Царя-
Мессии. Так, Давид возвещает слова Б-жьи, 
обращенные к нему, его помазаннику: «Я 
ныне зачал тебя» (Ани а-йом йелидтиха) (Теи-
лим, 2:7). Хотя речь здесь, вероятно, идет не 
о прямом рождении Царя-Машиаха от Б-га, 
а о поставлении на Царство, на служение, но 
глагол йалад (зачинать, порождать) вполне мог 
буквально прочитываться некоторыми экзеге-
тами.

Появление на свет ключевых персонажей 
ТаНаХа нередко сопровождается необычны-

ми деталями. Так, рождение Ицхака уникально 
возрастом его родителей: Аврааму было сто 
лет, а Саре, о которой прямо говорится, что у 
нее закончился детородный период («прекра-
тилось у Сары обычное у женщин», Берешит, 
18:11), — девяносто. 

Библейские описания достаточно сдер-
жанны и далеки от чудесных деталей новоза-
ветного нарратива. Однако уже в период со-
ставления рассказов о рождении Иисуса эти 
описания были расцвечены Устной Торой. По-
явление чудесных аспектов вполне оправды-
валось талмудической концепцией о том, что 
в рождении человека участвуют три партнера: 
отец, мать и Всевышний. Мудрецы полага-
ли, что родители формируют только телесные 
черты ребенка: «Отец дает семя белого веще-
ства, из которого образуются кости ребенка, 
сухожилия, ногти, мозг и белок глаза, мать же 
дает семя красного вещества, из которого 
образуется его кожа, плоть, волосы, кровь и 

глазной зрачок». А вот «Всевышний, да бла-
гословен Он, дает ему дух и ды-

хание, красоту черт, зрение, 
способность слышать и 

способность говорить, 
ходить, понимать и 
различать» (Нида, 
31а). Иначе говоря, 
именно Всевышний 
отвечает за духовную, 

личностную составля-
ющую человека. Есте-

ственно предположить, что 
чем более великая судьба 
уготована человеку, тем 
заметнее в его рождении 

и событиях последующей жизни должна про-
являться роль Всевышнего. Соответственно, 
наиболее зримыми чудесами должно было 
сопровождаться рождение самого великого из 
людей — Машиаха-избавителя. Учение о Ма-
шиахе начало формироваться в эпоху Второго 
храма, хотя предпосылки к нему существовали 
еще в библейский период. 

Ярким примером такого зримого чуда, 
намеченного в ТаНаХе и развитого в равви-
нистической литературе, является рассказ о 
рождении Ицхака. Уже само по себе чудесное 
рождение Ицхака от престарелых родителей 
дополняется в мидрашах многочисленными 
подробностями. Рассказывается, что у его 
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аматери Сары вообще отсутствовала матка, и 
Всевышний специально сформировал ее для 
рождения Ицхака (Берешит раба, 53:5). Со-
гласно другому рассказу, у обоих родителей, 
Авраама и Сары, были недоразвиты репродук-
тивные органы (Йевамот, 64а), и Всевышний 
сформировал их до необходимого состояния. 

Обратим также внимание на существен-
ные раввинистические параллели евангель-
ским мотивам:

1. Во всем цикле зачатия-рождения Ицха-
ка, как и Иисуса, активно участвует небесное 
воинство. Марии весть о рождении Иисуса со-
общает ангел Габриэль, Саре радостную весть 
тоже приносят ангелы (Берешит, 18:10) или 
архангел Михаэль (Бавамециа, 87а). 

2. Подчеркивается аспект «чистоты» Сары 
— в том смысле, на котором настаивает христи-
анская мариологическая традиция. В поздних 
мидрашах говорится, что Всевышний «испыты-
вал и очищал Сару [не давая ей детей] двад-
цать пять лет — с момента, когда она пришла 
на землю Израиля» (Псикта рабати, 43:18). Ав-
тор мидраша «Седер Элияу» идет еще дальше, 
намекая на возвращение Сары в состояние 
невинности: «Волосы Сары почернели, юность 
возвратилась к ней, и она стала как девочка». 

3. Рождение Иисуса ознаменовалось яв-
лениями космического порядка (звезда ука-
зывала путь волхвам), а в процессе своего 
служения он совершал многочисленные чуде-
са исцеления. Рождение Ицхака тоже сопро-
вождалось чудесами: женщины исцелялись от 
бесплодия, слепые прозревали, глухие начина-
ли слышать, а к безумным возвращался рас-
судок (Берешит раба, 53:8). 

Аналогичные чудеса, согласно агаде, со-
провождали период от зачатия до рождения 
других библейских героев. Ривка до рождения 
сыновей, как и Сара, была бесплодной (Бере-
шит, 25:21), а Талмуд называет бесплодным и 
Ицхака (Йевамот, 64а). У Ривки, как и у Сары, 
изначально не было матки, которую сформи-
ровал Г-сподь (Берешит раба, 63:5). 

…На фоне этих чудес события, связанные 
с зачатием и рождением Иисуса, ничем особо 
не выделяются — за исключением единствен-
ного и главного. В отличие от евангельского по-
вествования, во всех описанных случаях само 
зачатие происходило естественным образом 
— с участием земного отца и матери. Но в Торе 

есть два стиха, которые, предположительно,  
комментировались мудрецами в подобном же 
духе. 

Один эпизод связан с дочерьми Лота: 
«Итак напоим отца нашего вином, и переспим 
с ним, и восставим от отца нашего семя» (Бе-
решит, 19:32). Стих интерпретируется в Бере-
шит раба следующим образом: «Сказал рабби 
Танхума от имени рабби Шмуэля: написано не 
“восставим от отца нашего сына”, а “восста-
вим от отца нашего семя”, то есть семя прихо-
дит из другого источника. И кто это? Это Царь-
Мессия» (Берешит раба, 51:8). 

В другом повествуется о рождении Сета, 
сына Хавы: «И познал Адам еще жену свою, и 
она родила сына, и нарекла ему имя: Сет, по-
тому что [говорила она], Б-г положил мне дру-
гое семя, вместо Авеля, которого убил Каин» 
(Берешит, 4:25). Мидраш дословно повторяет 
то же объяснение, что и в предыдущем случае: 
«Рабби Танхума сказал от имени рабби Шму-
эля: Хава намекает, что семя произойдет от 
иного источника. И кто это? Это Царь-Мессия» 
(Берешит раба, 23:5).

Согласно позднейшим разъяснениям этих 
комментариев из Берешит раба (коммента-
рий Сончино), под «иным источником» мудре-
цы имеют в виду происхождение Царя-Мессии 
не от евреев, а, в частности, от моавитянки 
Рут (комментарий Сончино на Берешит раба, 
51:8). Но это объяснение не кажется слишком 
правдоподобным, поскольку речь идет о семе-
ни, а значит, о происхождении по отцовской 
линии. То есть здесь подразумевается некий 
таинственный отец Царя-Мессии. Может ли 
сам факт неназывания его имени намекать на 
внеземную фигуру? 

…Намеки на зачатие при участии Б-га 
встречаются и в нераввинистических источ-
никах. Так, современник Иисуса, еврейский 
философ Филон Александрийский пишет в 
трактате «О херувимах» (44): «Кто сеет в них 
[женщинах] прекрасное, если не Отец сущего, 
невозникший и все порождающий Б-г? Итак, 
сеет Он, а Его собственное порождение, кото-
рое Он засеял, дается в дар <…> ее, прежде 
бывшую женщиной, Он снова делает дев-
ственницей». Приводя в пример Сару (а также 
жен других патриархов), Филон, конечно же, 
прочитывает текст Берешит аллегорически. Но 
не находился ли Филон под влиянием мидра-
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шистских толкований? По крайней мере, этим 
вопросом задается выдающийся немецкий 
библеист Мартин Дибелиус. 

Очень любопытная фраза приводится в 
одном из кумранских документов — Уставе 
общины (1QSa 2.11–12): «…мужей выдающих-
ся, созванных на собрание совета общины, 
когда Б-г зачнет (ве-йолид) Мессию с ними». 
Этот текст вызвал оживленную дискуссию. По 
иронии судьбы манускрипт испорчен как раз 
на словах ве-йолид. Но большинство текстоло-
гов прочитывают это место именно так. Кроме 
того, напрашивается связь этого стиха со сти-
хом из уже упомянутого мессианского псалма: 
«Г-сподь сказал Мне: Ты Сын Мой; Я ныне за-
чал Тебя» (ани а-йомй елидтиха). 

И, наконец, обратимся к библейскому сти-
ху, содержание которого в огромной степени 
повлияло на формирование представлений о 
девственном зачатии Иисуса и на протяжении 
многих веков вызывало полемику между иуде-
ями и христианами. 

Речь идет о Йешаяу, 7:14: «Итак сам 
Г-сподь даст вам знамение: Дева (алма) во 
чреве приимет и родит Сына» (так в синодаль-
ном переводе). Еврейский перевод предлага-
ет иное прочтение: «Вот, эта молодая женщина 
забеременеет и родит сына». Суть споров — в 
переводе единственного слова: алма. Христи-
ане переводят его как «дева», «девственница» 
(партенос в Септуагинте, virgo в Вульгате), и ут-
верждают, что тем самым у Йешаяу содержит-
ся пророчество о будущем рождении Мессии 
от девы, то есть о непорочном зачатии. Иудеи 
же доказывают, что алма на библейском иври-
те означает «молодая женщина», и таким об-
разом, ни о каком непорочном зачатии речи 
не идет: Машиах будет рожден естественным 
образом. Если бы речь у Йешаяу шла о дев-
ственнице, говорят они, то было бы употре-
блено более подходящее для этого ивритское 
слово «бетула». 

Однако все не так просто. Во-первых, ос-
новываясь на возможной этимологии слова 
алма как восходящего к глаголу алам (скры-
вать, прятать) или к арамейскому элем (быть 
сильным, зрелым) и анализируя различные 
словоформы в ТаНаХе, исследователи пришли 
к выводу, что слово алма может характеризо-

вать зрелую молодую женщину, не имевшую 
сексуальных контактов, и тогда перевод «дева» 
будет вполне оправдан. Во-вторых, слово бету-
ла, хотя и означает в ТаНаХе чаще всего «дев-
ственницу», но отнюдь не всегда. Например, 
в Йоэль, 1:8, говорится: «Рыдай, как молодая 
женщина (бетула) <…> о муже юности своей!»; 
речь, по всей видимости, идет о вдове, а зна-
чит, не о девственнице. Возражения того рода, 
что речь идет о помолвленной, но не успевшей 
выйти замуж девушке (например, когда жених 
умирает до свадьбы), неубедительны: слово 
бааль, употребленное в этом стихе, в ТаНаХе 
всегда относится к женатому мужчине (Бере-
шит, 20:3; Шмот, 21:3, 22; Дварим, 24:1-4, и 
др.), то есть речь явно идет о замужней женщи-
не. И не случайно Септуагинта также перево-
дит бетула не как партенос («девственница»), а 
как нюмфос («молодая женщина»). 

Раши в своем комментарии на Йешаяу, 
7:14, употребляет традиционное алма, однако 
упоминает следующее толкование: «Некото-
рые объясняют, что это знамение: она была 
молодой женщиной, неспособной родить». 
Вряд ли, конечно, из не совсем ясного выска-
зывания Раши следует делать однозначный 
вывод (как его поспешно делают христианские 
полемисты), что Йешаяу имеет в виду именно 
непорочное зачатие: речь может идти о чудес-
ных явлениях, подобных тем, которые сопро-
вождали рождение Ицхака и Моше. Тем не 
менее, намека Раши на непорочное зачатие 
тоже исключать нельзя.

Подведем итоги: целый ряд еврейских ис-
точников дохристианского и раннехристиан-
ского периодов свидетельствует, что к периоду 
создания и редактирования евангельских тек-
стов (конец I — II век н. э.) имела место тенден-
ция связывать рождение библейских героев с 
чудесными, сверхъестественными событиями. 
В некоторых текстах можно увидеть повество-
вание о «рождении свыше», то есть непосред-
ственно от Б-жественного вмешательства. Все 
это позволяет с известной долей уверенности 
предположить, что раннехристианская идея 
непорочного зачатия созревала в рамках до-
раввинистического иудаизма и не является 
исключительно плодом эллинистического вли-
яния. 
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«когда крест стал мечом»

Книга Мэррила Болендера «Когда крест стал ме-
чом» стала бестселлером в США и Европе и пережила 
два издания. На русском языке издаётся впервые. 
Право издания на русском языке передано фонду 
«Эвен-Эзер». Автор, основываясь на исторических 
фактах и теологических изы-
сканиях, раскрывает чита-
телю причину зарождения и 
становления внутри Церкви 
Христовой так называемого 
«богословия замещения», 
приведшего к идее заме-
щения Израиля Церковью, 
а по сути, к христианскому 
антисемитизму. Книга нео-
бычайно интересна и важна 
для современного поколе-
ния христиан.

4-ая ежегодная московская конфе-
ренция «Израиль и Церковь» 

С 26 по 29 сентября 2012 года в Москве прошла 
Четвёртая ежегодная Московская конференция «Из-
раиль и Церковь». Четыре дня конференции вместили 
в себя множество удивительных событий: молитвен-
ное служение в день еврейского праздника Йом Ки-
пур (День искупления), посадку Аллеи Праведников 
народов мира на Мемориале «Любавичи» и саму 
конференцию с участием 
Альберта Векслера (Изра-
иль), Элиэзера Музыченко 
(Израиль), Юлии Поповой 
(Москва) и группы «Фими-
ам» (Ижевск) с презентаци-
ей песен из нового альбома 
«Иерусалим, который весь 
золото». Видеозапись кон-
ференции состоит из двух 
DVD-дисков. Продолжитель-
ность записи – 6 часов.

Более подробную информацию об этих и других 
материалах см. в разделе «Интернет-магазин»  
интернет-портала «Зов Сиона» www.zovsiona.ru

Прошла акция 
«Одинокий пенсио-
нер». В эту категорию 
вошли люди, которые 
живут одни и имеют 
тяжелые заболева-
ния. Их не так много, 
в этом месяце по-
мощь получили четы-
ре человека. Очень 
благодарны фонду 
«Эвен-Эзер» за внима-
ние к ним, некоторые уже 10 лет не имеют воз-
можности выйти из квартиры, и предоставлены 
сами себе. 

Татьяна Семеновна живет одна, у нее нет 
ни детей, ни мужа. Болеет более трех лет и не 
выходит из квартиры (сейчас у нее работает 
соц. работник из церкви «Исход», которая пони-
мает важность служения еврейскому народу). 
Татьяна Семеновна рассказала о своей жизни, 
нуждах, о том, что социальная служба, прово-
дя какое-то свое мероприятие, предложила 
ей памперсы, которые ей совсем не нужны, а 
сама она давно мечтает о новом телефонном 
аппарате,  ведь по старому телефону  20-летней 
давности очень сложно вызвать с первого раза 
скорую помощь. Слава Богу, по этой акции мы 
смогли помочь приобрести необходимый аппа-
рат!

Краснова Гретта похоронила маму, кото-
рой было 92 года. Самой Грете уже за 70, очень 
больное сердце, врачи сказали, что если будет 
еще приступ, только донорское сердце может 
ее спасти. Очень была рада нашему приходу и 
особая благодарность фонду за помощь.

В данное время с ней остался муж сестры, 
т.к. ему негде жить, он не слышит и болят ноги. 
Гретта присматривает за ним: «Когда была 
жива мама, я жила для нее, теперь, когда мама 
умерла, я нужна жорику». Вот так себя и моти-
вирует, употребляя очередное лекарство.

15 ноября се-
мья Капран, состо-
ящая из 9 человек, 
приземлилась в Бен- 
Гурионе. 

Из аэропор-
та они приехали в 
центр абсорбции 
Хинанит. Там им 
дали жилье - доми-
ки с необходимым 
набором мебели на 

первое время. Буквально на второй день к 
ним приехали родственники, совершившие 
репатриацию лет 10 назад. Сколько радости 
было в тот вечер, что наконец-то родственни-
ки снова вместе! Они запечатлели эти счаст-
ливые моменты: хозяйка семьи Раиса Илла-
рионовна у нового дома с сестрой.

Однако через пару дней Раису забрали в 
больницу в Хадеру. По пути случился приступ 
– тромбоэмболия, нарушение, при котором 
тромб блокирует кровеносные сосуды, чаще 
всего - мгновенная смерть. Оторвался тромб, 
и аппараты показали прямые линии – жизнь 
уходила… Карета скорой помощи съехала на 
обочину и вызвала реанимацию. Буквально 
за считанные минуты бригада уже была на 
месте и вырвала из небытия женщину, тем 
самым доказав еще раз, что медицина Из-
раиля – лучшая в мире! А мы уверены – жив 
Господь, творящий чудеса!

Теперь ей уже лучше, выписали из боль-
ницы, она  говорит, встает. 

Оставшиеся родственники считают это 
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жив Господь!
Иващенко Анна – лидер Пятигорской базы

Колесникова Татьяна – региональный 
представитель в Ставропольском крае

Божьим чудом, ведь если бы это случилось в 
другом месте, исход мог быть совсем иной. 
Теперь и они собираются совершить репатри-
ацию, присоединиться к родственникам в Из-
раиле.

***
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Ольга Яковлевна переехала из 
Ессентуков на операцию по удалению 
опухоли. Сейчас у нее острая необхо-
димость при диабете пользоваться спе-
циальной мазью, чтобы можно было 
просто кушать без боли. Очень рада и 
благодарна за помощь, сама бы мазь 
не купила - терпела. К сожалению, вы-
кроить деньги из пенсии очень сложно, 
и благодаря акции, мы смогли помочь 
облегчить ее состояние.

А Татьяна Зиновьевна перенесла 
операцию по удалению опухоли груди, 
и теперь ей необходимо пить лекар-
ство, когда лимфа собирается в руке и 
в ноге. В движении она очень ограни-
чена. В ее ситуации не все лекарства 
отпускаются бесплатно, за некоторые 
нужно платить, что очень тяжело для 
пожилого человека. «Сыновья живут 
отдельно, и это сыновья, а не дочери», 
- говорит Татьяна, и этим все сказано. 
Младший сын поговаривает об Изра-
иле с мыслью о переезде. Пусть Бог 
откроет возможности осуществить эту 
мечту.
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Краснова Гретта

Ольга Яковлевна

реклама

новИнкИ в интернет-магазине на  
портале «Зов сиона» www.zovsiona.ru



молитвенный тур
Израильская туристическая компания “Rejwan”

Программа:

Московский офис фонда “Эвен-Эзер”

6 – 18 апреля 2013 года (13 дней)
«По расцветшей пустыне»

Суббота 6 апреля
Прилёт в Тель-Авив. Устройство в “Club Hotel”. Отдых.

Воскресенье 7 апреля
Плавание на кораблике по Галилейскому морю. 
Экскурсия и богослужение на горе Блаженств. Посе-
щение  Капернаума. Дом Петра. Синагога Каперна-
ума. Обед на берегу Галилейского моря - «рыба св. 
Петра». Поездка в Назарет – посещение библейской 
деревни и базилики Благовещения.

Понедельник 8 апреля
Посещение кибуца Малькия на границе с Ливаном. 
Знакомство с историей второй Ливанской войны. 
Молитва о Божьей защите над Израилем. Голанские 
высоты. Война Судного дня 1973 года. Знакомство с 
городом Кацрин - столицей Голан. Посещение кибуца 
по производству лучшего в мире оливкового масла. 

Вторник 9 апреля
Выезд из отеля Тверии. Купание во всемирно извест-
ных горячих источниках Хамат-Гадера и посещение 
крокодилового питомника. Переезд в Вифлеем, где, 
согласно Евангелиям, произошло Рождество Иисуса 
Христа. Экскурсия по городу, храм Рождества. Вос-
хождение в Иерусалим, молитва благословения горо-
да с вершины Масличной горы. Вечерняя прогулка 
по Иерусалиму к Западной стене.
 
Среда 10 апреля
Экскурсия в город Давида. Археологический парк 
Офель (Южная стена Храмовой горы). Прогулка по 
Еврейскому кварталу Иерусалима. Посещение хра-
ма Гроба Господня. Свободное время. Семинар. 

Четверг 11 апреля
Посещение Храмовой горы. Экскурсия в Кнессет – 
парламент Израиля. Яд Вашем – музей Катастрофы 
и героизма еврейского народа. Свободное время. 

Пятница 12 апреля
Экскурсия по Гефсиманскому саду. Совместная мо-
литва на месте моления Христа. Посещение сада 
Могилы (протестантская Голгофа). Хлебопреломле-
ние. Посадка деревьев. Свободное время. Встреча 
шаббата на площади перед Западной Стеной.

Суббота 13 апреля
Выезд из гостиницы Иерусалима. Подъем на Масаду. 
Экскурсия по археологическому парку. Посещение 
заповедника Эйн-Геди. Поездка на пляж Мертвого 
моря в Эйн Бокеке. Отдых. Переезд в кибуц. Вечер-
нее собрание. 

Воскресенье 14 апреля
Посещение бедуинов. Катание на верблюдах. По-
ездка в город Сдерот. Общение с жителями города. 
Молитва о защите Израиля. Отдых в Неве Мидбар.

Понедельник 15 апреля
Экскурсия по кибуцу, посещение завода. Переезд 
в Сде-Бокер. Экскурсия в музей первого премьер- 
министра Израиля Давида Бен-Гуриона. Посеще-
ние геологического заповедника кратера Рамон и 
национального парка Тимна. Экскурсия в скинию 
собрания Моисея, построенную по библейскому 
описанию. Переезд в Эйлат в гостиницу Prima Music. 
Отдых. Общение.

Вторник 16 апреля
Свободное время в Эйлате. Посещение океанариу-
ма (по желанию за дополнительную плату).

Среда 17 апреля
Отдых на Красном море.

Четверг 18 апреля
Выезд в аэропорт Бен-Гурион. 
Вылет в Москву.

Стоимость поездки 1870 долларов
В стоимость входят: Авиабилет Москва – Тель-Авив – Москва, полное экскурсионное обслуживание,

проживание в гостиницах, двухразовое питание (завтрак, ужин - шведский стол), 
медицинское страхование на время пребывания в Израиле 

*В программе могут быть небольшие изменения. Уточняйте у организаторов.

ЗАРЕГИСТРИРОВАТьСЯ МОжНО по
тел.: +7-499-252-62-24, +7-499-253-44-62, 

e-mail: newpiligrims@gmail.com
или на портале «Зов Сиона» www.zovsiona.ru 
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Прошло нескольких лет, и мне, наконец, 
удалось воплотить мечту в реальность. …Это 
было чудо. Это была программа «Таглит». Тогда 
я провела в родной стране 12 долгих, сумас-
шедше-красивых и бесконечно-интересных 
дней. И это было настоящее прозрение… 
Вернувшись, я осознала, 
что больше не могу нахо-
дится вдалеке от Израиля 
- я каждой клеточкой души 
хотела назад. Мозг вообще 
отказывался понимать, что 
я уже не там и продолжал 
сыпать перед глазами ярки-
ми картинками... И даже во 
сне. Израиль приходил ко 
мне во сне. И это было так 
сладко…

Потом наступил май 
2009 года. И что бы вы ду-
мали? Я снова в Израиле. 
Сны стали реальностью. 
Это была свободная туристическая поездка. 
Автомобиль из проката, карта Израиля, вер-
ный друг – и мы колесим по дорогам разных 
частей страны. Мы купаемся в трех морях, мы 
кормим животных из рук, мы наслаждаемся 

фруктами. Мы живем. Две недели абсолютной 
свободы и настоящего счастья! 

Май 2010 года… Зачем мне Египет, Тур-
ция, Арабские Эмираты, Греция или Африка? 
…Ночлег в палатке на озере Кинерет, араб-
ский квартал в Иерусалиме, дайвинг в Эйла-

те. Какой-то адреналиновый 
рай! Когда я возвращалась 
в Киев, понимала, что вско-
ре снова окажусь в Израиле. 
Ведь жить без этой страны 
уже не могла. 

И в 2011 году я с удо-
вольствием приняла участие 
в семинаре молодых лиде-
ров в Еврейском универси-
тете в Иерусалиме. На этот 
раз было развитие, новые 
знания, опыт презентаций, 
знакомство с министром 
информации и диаспоры и 
многое другое… Вернувшись, 

я сделала все возможное для новой поездки в 
Эрец-Исраэль. Уволилась с работы, нашла под-
ходящую программу МАСА, съехала с кварти-
ры, в которой жила. Я решила круто изменить 
жизнь. Ведь иначе жизнь изменила бы меня.

1. ИсторИя моей 
любвИ к ИЗраИлю
Виктория Черняк – начинающий писатель, Израиль. 

Эта история берет начало еще в годы моей осознанной юности. 
Я четко помню момент, когда бабушка сказала, что она еврейка, 

что мой отец – еврей, и я… я тоже – еврейка. Это было неожиданно… 
и одновременно приятно. …Тогда же во мне впервые зародился ин-
терес, зажегся огонек любопытства по отношению к этой, тогда еще 
далекой стране.

Подогревали интерес мои близкие родственники, тоже евреи. Они соблюдали культурные 
традиции еврейского народа. Они показали мне еврейские танцы, впервые дали услышать ев-
рейскую музыку и вдохновили на проявление интереса к истории Израиля. В то время я подсо-
знательно почувствовала влюбленность в государство, которого никогда в жизни не видела, но 
уже тогда очень мечтала увидеть!

Так почему же я все-таки стала гражданкой Израиля? 
Потому что у меня нет ни тени сомнения, что мой дом здесь.

Потому что я уверена в себе и в своей любви к государству Израиль. 
Потому что я хочу жить в той стране, которая зовет и притягивает с самого детства. 

Потому что Израиль – это судьба.
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«МАМОЧКА, В МОЕЙ ГОЛОВЕ 
НИ РАЗУ НЕ ПОЯВИЛАСь МыСЛь 
ВЕРНУТьСЯ НА УКРАИНУ. ЛУЧШЕ Я 
БУДУ жИТь НЕСКОЛьКО КОРОТКИХ 
МГНОВЕНИЙ ТАМ, ГДЕ Я СЧАСТЛИ-
ВА КАжДУЮ СЕКУНДУ, ЧЕМ ПРОжИ-
ВУ ДОЛГУЮ жИЗНь ТАМ, ГДЕ ЭТОГО 
НЕ ОщУщАЮ».
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2. как жИтелИ тель-авИва жИлИ 
под ракетными обстрелами из Газы 14-21 ноября.

Все всегда начинается со сплетен. На этот 
раз тоже все так начиналось. Новость об унич-
тоженном израильскими военными лидере 
боевого крыла ХАМАС Ахмаде аль-Джабари 
разнеслась повсюду и моментально обросла 
слухами. О том, что ХАМАС будет мстить, гро-
зится бомбить Тель-Авив, что нас всех ждут 
большие проблемы… Это была среда, 14 но-
ября 2012 года. 

Я не смотре-
ла новости уже 
больше года. Ни 
по телевизору, 
ни в газетах, ни 
в Интернете. Я 
старалась не за-
глядывать в глаза 
своему страху, 
избегать щемя-
щего беспокой-
ства и уколов в 
сердце. Около 
года тому назад один авторитетный человек, 
мнению которого я доверяла, сказал, что вско-
ре арабские ракеты доберутся до Тель-Авива, 
и нам этого не избежать. Я не хоте-
ла верить в это. И не верила… 
К сожалению, в жизни не 
всегда бывают только 
счастливые мгновения. 

В четверг утром, 
когда я пришла на 
работу и вокруг про-
должались сплетни и 
разговоры о войне, 
мне хотелось закрыть 
глаза, рот и уши. Чтобы 
не видеть, не говорить и 
не слышать. Мне хотелось не 
верить. Но уже тогда в душу закра-
лось беспокойство. Как маленький чертик, не 
дающий думать больше ни о чем другом. 

Дальше было только хуже. Как кошмар-
ный сон, который никогда не закончится. 

На работе все больше нагнеталась пани-
ка. У каждого второго был открыт сайт изра-

ильских новостей. Все ждали и предчувствова-
ли что-то нехорошее. В тот день я пообещала 
себе не заходить на сайты новостей, что бы ни 
случилось. 

Во второй половине дня мы услышали 
весть, ужаснувшую всех. В Ришон ле-Ционе 
прозвучала первая тревожная сирена. 

Одна девушка от страха упала в обморок. 
Остальные пребы-
вали в состоянии 
шока. 

После 18 
часов по изра-
ильскому време-
ни, впервые за 
двадцать лет в 
Тель-Авиве про-
звучала сирена. 
Мы спустились 
на парковку для 
автомобилей, под 
зданием, в кото-
ром работали. Все 

шутили и улыбались, стараясь скрыть шок и 
тревожное предчувствие беды. Мне было не 
до смеха. Тогда стало понятно, что слухи – это 

реальность. В тот момент было по-
настоящему жутко.

До парковки, отдален-
ной на сотни метров от 

моего места работы, я 
побоялась идти одна. 
И ехать домой было 
очень не по себе.

Самое страшное - 
это неизвестность. Ког-

да ты не можешь знать, 
в какую именно секунду в 

ушах снова завоет протяж-
ный стон сигнала тревоги. В 
эту или следующую, или мо-
жет, через минуту. А, может, 
больше никогда?

Все, что происходило 
дальше, было как в тумане. Несколько следу-
ющих дней были пронизаны самыми неприят-
ными ощущениями и эмоциями. 
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а Максимум на что я была способна в те дни, 
это написать небольшой отрывок, статус для 
фейсбука, который так и не был никогда загру-
жен в сеть: «Готова поспорить, что среди жителей 
Израиля нет ни единого, который хоть раз бы 
не заглянул в новости за последние несколько 
дней…

Единственное отличие ВАС от НАС  в том, 
что ВЫ попереживали, понервничали, погрусти-
ли и пошли дальше заниматься своими делами. 
А МЫ не расслабляемся ни на минуту. МЫ все 
время в напряжении. И нет НАМ спокойствия 
больше. Единственное, чего я сейчас хочу, – это 
больше никогда не слышать воя сирены и взры-
вов. Никогда».

Я не хотела звонить маме и беспокоить ее 
плохими новостями. Но она сама объявилась в 
смс-сообщении: «Вика, сообщи о себе, степень 
опасности, давно пишу, без ответа. Целую». 
Мама получила от меня искренний ответ: «Сте-
пень опасности такая же, как и на Украине». Тог-
да я действительно в это верила. 

21 ноября, в день, когда террористы взор-
вали автобус в центре Тель-Авива, я позвонила 
маме и сказала: «Мамочка, в моей голове ни 
разу не появилась мысль вернуться на Украину. 
Лучше я буду жить несколько коротких мгнове-
ний там, где я счастлива каждую секунду, чем 
проживу долгую жизнь там, где этого не ощу-
щаю».

Мама  меня поняла. Хоть и не стала волно-
ваться меньше. 

Сегодня 2 декабря. Я наконец смогла не-
много описать те чувства, которые вызвали во 
мне события «военной обстановки в Израиле». 

Я абсолютно далека от политики и от всего, 
что с ней связано. Но с того дня я не закрываю 
сайт израильских новостей. Я вздрагиваю от 
громких звуков. И я не могу знать, когда вер-
нется мое прежнее состояние беззаботности и 
ощущение безопасности. 

Но.
Я живу здесь. Эта страна сделала меня 

счастливой. И я хочу продолжать быть счастли-
вой только здесь. Здесь и сейчас.

Виктория Черняк, 2 декабря 2012

молитва  
за солдат
Автор неизвестен

Птица за окном защебетала,
Пробудив над городом рассвет.
Помолитесь за солдат Цахала,
Просьб других сегодня к Богу нет.

Помолитесь люди, помолитесь,
На каком угодно языке,
Достучитесь к Богу, достучитесь,
Он как раз сейчас невдалеке.

Наши дети в форме и погонах
К нам домой спешат на выходной.
Шутками заглушим сердца стоны,
А слезу легко смахнём рукой.

В комнатах светлеет от улыбок,
Этот вечер выше всех наград.
Господи, храни их от ошибок,
Помоги вернуться им назад!

Мы рожали их не для сражений,
Мы растили их не для войны.
Мы не просим золота и денег.
Дай нам Боже мирной тишины!

У окна свеча затрепетала,
Розовел сиреневый рассвет.
Защити, Господь, солдат Цахала!
У меня важнее просьбы нет!
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Мама Льва – Лия Давыдовна родилась 
в Украине. Её отца расстреляли, а ее маму в 
1937 году сослали в Казахстан, где она умер-
ла. Лие исполнилось 20 лет, когда началась 
война. Во время эвакуации из Харькова в 
Узбекистан, поезд в котором была Лия, попал 
под бомбёжку. Пришлось добираться самосто-
ятельно. Дошла до Узбекистана в начале 1942 
г. В 1955 г. родила Льва. Через два года по-
сле рождения сына отец Льва ушёл из семьи и 
больше не поддерживал связь с семьей.

С Лией Давыдовной мы познакомились 
в 2004 году. жила она в городе Чирчике 
одна. На улицу выходить не могла, еле пере-
двигалась по квартире. Соседи помогали ей 

покупать продукты и лекарства, пенсии едва 
хватало. Мы рассказали ей о возможности вы-
езда в Израиль. Она отказалась, сказала, что 
без сына никуда не поедет. Лев в это время 
выехал с семьёй в Россию, чтобы остаться на 
ПМж. Маме ничем помочь не мог, сам не был 
устроен.

К Лие Давыдовне стали приходить наши 
волонтёры, молились за неё, помогали по дому.
Здоровье ее ухудшалось, сын по-прежнему не 
имел возможности чем-то помочь, она согла-
силась на выезд.

Мы связались через «Эзру» с директором 
«Тёплого дома» в Ашкелоне – Элеонорой, от-
правили документы, справки о состоянии 
здоровья Лии, она согласилась её принять. Но 
прежде надо было найти человека в Израиле, 
который бы встретил и привез Лию к себе, дав 
свои данные в «Сохнут». С этой просьбой мы 
обратились к Карцеву Геннадию – нашему 

бывшему волонтёру. В своё время он расска-
зал нам о Лие и просил помочь ей с репатри-
ацией. живёт он в Эйлате, и многим нашим 
олимам помогал в обустройстве.

В начале 2006 г. Лия в свои 85 лет совер-
шила алию. Геннадий встретил её в аэропорту 
и повёз в Эйлат, затем Элеонора забрала её в 
Ашкелон. Лия была в восторге, звонила к нам, 
благодарила за помощь, говорила, что живёт 
как в раю и очень хотела, чтобы Лев с семьёй 
переехал в Израиль.

В России Лев так и не устроился, вернул-
ся в Узбекистан. Лия дала нам его контакты, 
чтобы помогли его семье с репатриацией. Ока-
залось, что его первая жена с дочерью живут 
в Израиле и с ней нет развода. С Ириной он в 
гражданском браке, имеют пять общих детей.

В мае 2006 г. навестили эту семью вместе 
с Вадимом Рабочим и Герардом, оказали им 
материальную помощь. Подсказали Льву, что 
надо узаконить брак, чтобы вместе выехать в 
Израиль. Дважды оплачивали поездку в г. Ко-
канд, откуда он был родом, чтобы привёл до-
кументы в порядок. Три года мы поддержива-
ли с ним связь, но с документами вопросы он 
так и не решил. Родился шестой ребёнок. Не 
поставив нас в известность, Лев с семьёй вы-
писался из Узбекистана, и выехал на ПМж по 
программе переселения в Россию в сентябре 
2009 г. Мы потеряли его из вида.

Им гарантировали хорошие условия: ра-
боту, жильё. Лев и Ирина - оба с высшим об-
разованием. Направили их в Сибирь - посёлок 
Артюгино Богучанского района Красноярско-
го края. Льва и Ирину устроили на работу в 
школе. Льву дали уроки по русскому языку и 
литературе, а Ирине по музыке. Оплачивали 
по самому низкому разряду, на двоих выходи-
ло около 7 тысяч рублей. жильё им не предо-
ставили, и они арендовали 4-х комнатный дом 
без удобств. Водопровод работал с 20 мая по 
1 сентября, остальное время надо было возить 
воду из колодца. Хозяева поставили условие, 
чтобы они выкупили имеющиеся в доме но-
вый холодильник, телевизор, что-то из мебели. 
На это ушли все их сбережения. Для отопления 
сами заготовляли дрова в лесу.

Лев и Ирина были в шоке от таких труд-

История льва скалера
жанна Ким - Ташкентский офис «Эвен-Эзера», Узбекистан
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ностей, казалось, что нет выхода... На руках 6 
детей, маленькому Давиду всего 2 месяца, нет 
прописки и Российского гражданства…

18 января Льву позвонили из Израиля, 
сообщили, что его мама умерла. Проходя эти 
мытарства, он не раз  пожалел, что противился 
выезду в Израиль.

Ситуация усугубилась тем, что через год 
хозяева попросили освободить дом. Им при-
шлось переехать в полуразвалившийся дом, 
покрытый трещинами. Печь сильно коптила, 
тепло не держалось, дети часто простывали, 
у Давида появилась аллергия. Ему прописали 
дорогие лекарства. Денег ни на что не хвата-
ло. Другой работы в деревне не было. Прибли-
жалась зима, у детей не было тёплой одежды. 
Старшие Саша и Гриша (8, 9 лет) не  смогли бы 
ходить в школу.

Вдруг, в первых числах ноября 2010 года 
им позвонил Андрей Шумцов из фонда «Эвен-
Эзер» в  Красноярске, сказал, что хочет на-
вестить. Лев предупредил, что в любое время 
снесёт наплавной мост через реку Иркенеев-
ку, и он не сможет проехать. Андрей всё же 
посетил семью, забрал с собой Ирину в село 
Богучаны на оптовую базу, где всем детям ку-
пили тёплые вещи, много продуктов, что очень 
выручило семью в суровую зиму. Аллилуйя!!! 
После посещения Андрея на следующий день 
мост снесло.

Семья приняла решение выехать на ПМж 
в Израиль. Лев съездил на приём к консулу в 
Новосибирск. Еврейство было подтверждено, 
но надо было узаконить отношения с супругой, 
и установить отцовство трем детям, рождён-
ным в Узбекистане. 

30 марта 2011 г. всю семью пригласили 
на приём к консулу. Координатор «Сохнута» 
Михаил Усов сказал, что поможет им с оформ-
лением брака, 2-3 месяца уйдёт на получение 
визы ОВИР. В любое время они могут понадо-
биться, поэтому надо приехать всей семьёй и 
уже не возвращаться в Артюгино.

Спешно стали собираться, пришлось оста-
вить приобретенные мебель, вещи, посуду, 
постельные принадлежности. Выехали с дву-
мя сумками, документами и шестью детьми. 
Консул сказал, что их документы рассмотрят 
на консульском форуме, и решат можно ли 
выехать с детьми без установления отцов-
ства, и нужно ли ждать год после заключения 
брака. Остановились в Дивногорске. «Эвен-

Эзер» оплачивал аренду жилья в общежитии, 
во всём оказывал помощь. Лев устроился на 
работу в социальном приюте, преподавал труд, 
дети учились там же.

Через 2 месяца пришёл ответ из консуль-
ского форума: разрешили вывезти детей без 
установления отцовства (это можно было сде-
лать только лично в Узбекистане), и выехать 
на ПМж через три месяца после заключения 
брака. Первая супруга Льва умерла в Израиле. 
Михаил помог получить справку о её смерти.
Наконец, 19 июля супруги зарегистрирова-
лись. Осталось получить визу в ОВИРе. Для 
этого обратились к консулу посольства Узбеки-
стана в Новосибирске. На вопрос какую визу 
хотите получить: 2-х годичную или на ПМж, они 
ответили – любую (посоветовались с Михаи-
лом). Консул предупредил, что для получения 
визы на ПМж им надо нотариально заверен-

ное согласие родителей или справку о смер-
ти, если их нет в живых. Лев не мог получить 
справку о смерти мамы из Израиля - его дочь 
отказалась заниматься этим, а где находится 
отец, жив ли он, Лев не знал. Согласились полу-
чить 2-х годичную визу - туристическую. Через 
4 месяца получили визы ОВИРа по туризму.

11 декабря выехали в Новосибирск для 
получения визы на ПМж и 14 декабря должны 
были совершить алию. Лев уволился с работы, 
с трудом забрали документы детей из учебного 
заведения, сдали квартиру. Консул Израиль-
ского посольства в визе на ПМж отказал, т.к. 
виза ОВИРа была туристическая. Этих тонко-
стей работник «Сохнута» не знал, поэтому и 
посоветовал получить любую визу. Раньше он 
не имел дела с гражданами Узбекистана. Лев с 
Ириной не верили, что это происходит с ними. 
Мысленно они были уже в Израиле, казалось, 
что ничто не может помешать этому. Ведь они 
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астарались не предпринимать самостоятельных 
шагов. Это был сильный удар, возвращаться 
было некуда. Им посоветовали вернуться в 
Узбекистан, получить в ОВИРе нужную визу, и 
оттуда выехать в Израиль. 

Чугаев Юрий позвонил нам из Новосибир-
ска с просьбой помочь семье Скалера. Мы 
сказали, что хорошо знаем их, но если они 
выписались из Узбекистана, то без прописки 
ОВИР не примет у них документы. Прописка в 
Ташкенте была закрыта с 2000 года.

18 декабря «Эвен-Эзер» в Новосибирске 
отправил Льва с семьёй в Ташкент. Они при-
ехали к родителям Ирины в надежде, что про-
пишутся у них. Остановились в посёлке Чиназ 
Ташкентской области в небольшом доме без 
удобств. Родители живут в городе в одноком-
натной квартире, и вместе жить было невоз-
можно.

Лев с Ириной приехали к нам 21 декабря 
подавленные, им казалось, что всё против 
них. Стали жалеть, что вернулись в Узбекистан, 
ведь прописка ещё не открыта, и нет никакой 
надежды. Мы, как никто другой, понимали их 
ситуацию. Стали утешать и поддерживать, ска-
зали, что Бог всё усмотрит, надо набраться тер-
пения и с верою заниматься необходимыми 
документами: поменять паспорта (ОВИР не 
принимает паспорта, если не меняли в тече-
ние десяти лет), установить отцовство троим 
детям, всем шестерым детям получить био-
метрические паспорта; через Израильское 
посольство получить справку о смерти Лии Да-
выдовны, Льву съездить в город Коканд, откуда 
родом, подать заявление об отце, потом полу-
чить документ, что он без вести пропал, и, на-
конец, получить постоянную прописку и сдать 
документы в ОВИР для получения визы на 

ПМж, затем Израильская виза на ПМж и за-
пись в «Сохнуте» на рейс. Тогда нам казалось, 
что это затянется  года на два, стали молиться и 
отдали Скалеров в Божьи руки. Рассказывали 
о них на молитвенных служениях, писали в от-
чётах, и многие молились за исход этой семьи.
Обещали им ежемесячно выдавать деньги на 
продукты, оплачивать расходы на документы. 
Это их очень ободрило, ведь в Чиназе трудно 
устроиться на работу без прописки. Лев ино-
гда подрабатывал у соседей, помогая вскопать 
огород, что-то починить.

Было много переживаний с оформлением 
необходимых документов, не всё сразу полу-
чалось, приходилось часто доплачивать за ту 
или иную справку, услугу. Лев с Ириной устали, 
казалось, проблемам не будет конца. Нашлись 
«помощники», которые обещали за определён-
ное вознаграждение сделать им постоянную 
прописку в Чиназе. Лев попросил нас помочь 
финансами, но мы отказали, т.к. закон об от-
крытии прописки ещё не вышел, и никто не 
возьмётся за это дело, только аферисты. Лев 
продал свой ноутбук и отдал деньги, надеясь 
на прописку, но ее так и не сделали.

Произошло чудо! 15 мая открыли прописку 
в городе Ташкенте (после 12 лет) и Ташкент-
ской области прямым родственникам. Ска-
леры попадали в эту категорию. Аллилуйя!!!  
Ради наших Скалеров Бог открыл прописку 
(Иер.32:27)! Не сразу сдали документы в па-
спортный стол в Чиназе, там просили прине-
сти дополнительно те или иные справки. Че-
рез несколько недель им сказали, что могут 
прописать только в г. Ташкенте по месту про-
писки родителей. Пришлось заново собирать 
документы. Для этого Ира полтора месяца 
ездила в паспортный стол, занимала очередь 
с трех  часов утра, иногда попадала к началь-
нику, иногда очередь не доходила. Каждый раз 
у неё требовали какие-то новые документы. 
Потребовали справку, что дети нигде не про-
писаны. Участковый подсказал, где и как полу-
чить такой документ. У неё уже не оставалось 
сил, заболело сердце, поднялось артериальное 
давление, мучили головные боли. Наконец, 
приняли её документы на прописку, сказали, 
что она имеет право прописаться к родителям 
как прямая родственница, а Лев таковым не 
является. Когда у Иры будет прописка, тогда и 
супруга смогут прописать. 

34

Рыболовные историиЗов Сиона 65

Ира с детьми 6 июля получила долгождан-
ную прописку. Сдали документы Льва, через 2 
недели его тоже прописали. Через некоторое 
время власти запретили прописывать к граж-
данам, не имеющим собственного жилья. Ира 
не является собственником жилья, слава Богу, 
они успели!

До ОВИРа семья должна была встретить-
ся с консулом, чтобы он дал добро на ПМж. 
Скалеры торопились, т.к. должны были в сен-
тябре вылететь по муниципальной программе 
«Сохнута» в Кацрин. Консул был в отпуске, их 
записали на август. Лев решил до встречи с 
консулом сдать документы в ОВИР. Попросил 
нас оплатить затраты, мы отказались, посове-
товали не торопиться. Объяснили, что каждый 
консул лично проверяет документы. Лев спо-
рил, даже хотел, получив визу ОВИРа на ПМж, 
поехать к консулу в Новосибирск за визой, 
вернуться в Узбекистан, и отсюда с семьёй 
вылететь в Израиль. Мы настаивали на своём, 
и он смирился.

В назначенный день консул Феликс дал 
им добро, визу ОВИРа на ПМж получили че-
рез полтора месяца вместо положенных трех 
недель, были записаны на рейс 24 сентября, 
но не успели, т.к. только в этот день получили 
консульскую визу на ПМж.

Мессианская община, по нашей просьбе, 
благословила их финансами. Денег хватило 
купить всем хорошую одежду, обувь и всё, что 
считали необходимым. Взяли с собой  вещи, 
привезённые из России, книги, посуду - боль-
ших сумок было около 25-ти, не считая ма-
леньких. Для семьи Скалеров организовали 
отдельный рейс на 15 октября. Слава Богу!!! 
Вместе с ними улетел ещё один олим из Са-
марканда. На рейсе помогал брат из церкви 
«Святость» от пастора Халмета.

Мы постоянно были с ними на связи - они 
стали для нас родными… Сопереживали, под-
сказывали, иногда останавливали от опромет-
чивых шагов, порой не знали, что посовето-
вать, вместе радовались каждому удачному 
шагу, который приближал их к алие.

Обещали за 2 дня до вылета поселить их в 
частной гостинице. 10 октября позвонил нам 
Лев, попросив раньше забрать их в гостини-
цу. Объяснил, что тесть пришёл пьяный, стал 
скандалить, выгонять его из дома. У него было 
желание поднять руку на тестя. Я попросила 

не поддаваться на провокацию, иметь вы-
держку и самообладание. Ведь скоро он едет 
домой, осталось всего несколько дней. Дети 
до сих пор играют в прописку, в оформление 
документов, получение справок. Из картофе-
ля вырезают печать, ставят штамп на старых 
квитанциях, говорят: «Поставьте подпись», от-
вечают: «У вас не хватает справок, надо ещё 
заплатить…».

12 числа их разместили в гостинице. Дети 
радовались, что для всех отдельные кровати, 
что удобства внутри, спрашивали у родите-
лей, будет ли у них в Израиле большой стол, 
чтобы всем вместе обедать, а не садиться по 
очереди. Вся семья в хорошем, приподнятом 
настроении. Лев и Ирина преобразились, све-
тятся. 

Вначале они всех обвиняли: не так посо-
ветовали, не так сделали, принимали помощь, 

как должное. Теперь на всё смотрят другими 
глазами. Просили передать большое спасибо 
работникам «Эвен-Эзер» за помощь, за мо-
литвы, благодарят Чугаева Юрия, Шумцова 
Андрея и Юлию, Усова Михаила – бывшего 
координатора «Сохнута», еврейскую общи-
ну «Гаскала», вспомнили Галину – верующую 
церкви в селе Богучаны, Павла и Константи-
на из православной церкви и многих других. 
Бог никогда не опаздывал, всегда помогал 
им. Дали контакты с Ширли в Иерусалиме, с  
христианскими организациями, с Карцевым 
Геннадием.

Я спросила Ирину, понимает ли она, что 
не было бы этих испытаний, если бы они сразу 
согласились выехать в Израиль? Она ответила, 
что согласна с этим, но верит - им надо было 
пройти этот путь, в трудностях они многому 
научились: терпению, смирению, осознали, 
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В прошлом номере журнала мы публиковали непростую историю семьи Анны Гутьересс Ду-
арте. Аня развелась с мужем в 29 лет и осталась одна с тремя детьми: Даниэль - 5 лет, Фаина – 6 
лет и Мэтью – 11 лет. Фонд «Эвен-Эзер» оказал им тогда помощь продуктами, позже одеждой и 
обувью для детей.

12 ноября 2012 года Анна Гутьеррес-Дуарте с тремя детьми улетела в Израиль. «Эвен-Эзер» 
принял активное участие в их судьбе. Им оплатили загранпаспорта, помогли с погрузкой багажа и 
довезли их в аэропорт. Но самое главное - послужили этой семье любовью и словами ободрения. 

что всему своё время и всё содействует ко 
благу, хотя сразу этого не понимаешь. Через 
помощь, оказанную им фондом «Эвен-Эзер», 
они увидели Божью руку. Аллилуйя!!! Они обе-
щали поддерживать с нами связь, написать, 
как устроились.

Бог призвал нас, верующих, утешать Его 
народ, быть указательными знаками для них, 

чтобы они не заблудились, убирать камни с 
пути алии, быть Его руками и плечами, на кото-
рых Он несёт Своих детей домой. Спасибо Богу 
за всех, кто молился за семью Скалеров, кто 
жертвовал финансы, кто помогал практически.  
Ведь, без этой поддержки алия Скалеров не со-
стоялась бы. 

Да благословит вас Господь!!!

окончание истории 
анны Гутьеррес-дуарте
Галушевская Лена – администратор фонда «Эвен-Эзер»
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Мой самолет готовился к посадке... Внизу еще виднелись волны Средиземного моря, но 
вскоре показался берег, и появились современные постройки. Тель-Авив…

«Зачем я лечу в Израиль? Что ждет меня? Что Ты хочешь сказать мне, Господь?» - вопро-
сы чередовались в моем разуме, а дух ожидал ЧЕГО-ТО в необычном нетерпении и трепете… 
И вот я уже еду с моей группой в комфортабельном автобусе. За окном мелькают красочные 

пейзажи Израиля. Глаз радует сочетание 
построек из белого камня и разнообраз-
ных цветущих кустов, пышных пальм и 
плодоносящих деревьев... Вот он – жи-
вой Израиль! Земля цветущая и плодо-
носящая, где камни не могут удержать 
Жизнь!.. Эти картинки будут повторяться, 
как лейтмотив, на протяжении двух пре-
красных недель. А между ними: великое 
Галилейское море, Голанские высоты 
и Долина Слез, героическая Масада, 
Кумран, Мертвое море и очень живое 
Средиземное… Но сердцем всей этой 
маленькой, но такой разнообразной 
страны был и остается Иерусалим! Каж-

дый день пребывания в нем был открытием для меня, как и все то, что я увидела и услышала во 
время поездки. Библия оживала, и все становилось понятным и более глубоким. 

В конце поездки я ощущала себя так, как будто побывала на огромном пиру Щедрого Хозя-
ина, который не только накормил досыта, но еще и в дорогу гостинцев дал. Как приятно знать, 
что это– наш Любящий Бог!

...Мой самолет готовился к взлету. Хотелось увидеть своих дорогих людей, и все мысли устре-
мились домой. Но как только лайнер оторвался от земли, сердце защемило, на глаза наверну-
лись слезы... Я вдруг поняла, что покидаю свою духовную Родину. Ту Родину, в которой нуждаюсь. 
Ту Родину, которая нуждается во мне… Теперь я хочу сказать только одно: «В следующем году – в 
Иерусалиме!» 

P.S. Благодарю Бога и всю команду «Эвен-Эзер» ЗА ВСЕ!!!

Израильский экспромт
Толстова Лариса, участник октябрьского тура по Израилю, г.Алматы

Отзыв о поездке в ИзраильЗов Сиона 65
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Как известно, еврейское восприятие мира поразительно отличается 
от восприятия остальных народов. И это видно не только из еврейского 
календаря, но и из подхода евреев к понятию времени. Что такое год? 
В еврейской традиции это некий круг, через который мы постоянно 
проходим и в котором меняется только наше восприятие. Дру-
гими словами меняемся мы, а этот круг остается констан-
той (величиной постоянной). Вспоминается колесо, в 
котором бегает белка. Вначале она бегает быстро, 
и колесо крутится быстро, потом устает, и колесо 
крутится медленнее. Но это все то же колесо и 
все та же белка, но уже изменившаяся.

Четыре новых года (в еврейском календаре именно четыре 
новых года) – это тоже еврейская особенность, которая возник-
ла не просто так.

Откуда же взялись четыре Новых года? И чему они посвя-
щены?

1 Нисана (весна) – Новый год для исчисления года 
правления царей. Цари Израиля считали годы своего прав-
ления до месяца Нисана каждого года. Даже, если они 
вступали на престол в месяц Адар, который идет перед 
Нисаном, то с наступлением Нисана уже считался второй 
год их правления. Вот такой еврейский счет времени. Да: 
еврейское восприятие времени и пространства не подда-
ется логике иных народов, но всегда удивительно логично 
объясняется самими еврейскими мудрецами. 

1 Элула (лето) – Новый год для отделения десятины 
от скота. Связан Новый год скота с заповедью, исполняв-
шейся во времена, когда существовал Храм. Эта заповедь 
обязывала отделять десятую долю от всех «чистых» видов 
животных, которые родились во владении данного человека 
в течение года. Отделять десятину от животных, родившихся в 
предыдущий год, запрещалось. И для того, чтобы избежать пута-
ницы в отделении животных одного года от другого, и установили 
«Новый год для отделения скота».

1 Тишрея (осень) – Новый год для исчисления лет и для Суда над 
людьми.  

15 Швата (зима) – Новый год для деревьев. Мы помним из Библии, 
что Господь повелел Израилю отделять от урожая каждого года десятину и пере-
давать ее левитам, беднякам, сиротам, вдовам: «Отделяй десятину от всего про-
изведения семян твоих, которое приходит с поля [твоего] каждогодно…» (Втор.14:22). 
«По прошествии же трех лет отделяй все десятины произведений твоих в тот год и клади [сие] в 
жилищах твоих; и пусть придет левит, ибо ему нет части и удела с тобою, и пришелец, и сирота, и 
вдова, которые [находятся] в жилищах твоих, и пусть едят и насыщаются, дабы благословил тебя 
Господь, Бог твой, во всяком деле рук твоих, которое ты будешь делать» (Втор.14:27-29).   

Десятина должна отделяться каждый год от урожая именно этого года – нельзя отдать ее за 
много лет вперед или принести из прошлогоднего урожая. Поэтому и была установлена дата, от-

с новым годом!
Вы говорите: время проходит? Время стоит. Проходите вы! - 
сказал живший в XIX веке рабби Ицхак Бройде из Кельма (Литва).

Слизина Ольга – модератор портала «Зов Сиона»
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делявшая новый урожай от старого.  
Но, что же все-таки считать началом года? Библия говорит, что мир был создан за шесть 

дней, а в седьмой Господь отдыхал. Человек был создан Творцом в шестой день. И именно с 
шестого дня сотворение мира было завершено и начался первый год его существования. Т.е. 
мир начал свое существование с первым дыханием человека в день 1-го Тишрея. Это и есть 
главный Новый год из всех четырех. Еврейская традиция считает, если человек знает, что этот 
мир сотворен и управляется Всевышним, значит, человек знает, что Он и судит каждого по его 
делам. И Его Суд уникален. Этого Судью нельзя обмануть или подкупить. Единственный путь для 
спасения – раскаяние.

В иврите это «тшува». Перевести можно как «раскаяние» и как «возвращение». Согласно ев-
рейской традиции человеку дана способность  отличать добро от зла. При этом он может выбрать 
зло. И когда человек выбирает зло, он отходит от самого себя такого, каким должен быть по 

Божьей воле и, соответственно, уходит от своего Творца. Но когда человек раскаивается – 
он возвращается к Творцу и к самому себе. Это можно проследить в 30 главе книги 

Второзаконие: «Когда придут на тебя все слова сии - благословение и проклятие, 
которые изложил я тебе, и примешь [их] к сердцу своему среди всех наро-

дов, в которых рассеет тебя Господь Бог твой, и обратишься к Господу 
Богу твоему и послушаешь гласа Его, как я заповедую тебе сегодня, 

ты и сыны твои от всего сердца твоего и от всей души твоей, - тог-
да Господь Бог твой возвратит пленных твоих и умилосердится над 

тобою, и опять соберет тебя от всех народов, между которыми 
рассеет тебя Господь Бог твой. Хотя бы ты был рассеян до края 
неба, и оттуда соберет тебя Господь Бог твой, и оттуда возьмет 
тебя…» (Втор.30:1-4).

Почему же у раскаяния  есть такая сила? Если человек 
совершает неприглядные поступки снова и снова - имеет ли 
значение раскаяние? Еврейская традиция говорит о том, 
что раскаяние (тшува) является заповедью. В чем же ее ис-
полнение? 

Согласно традиции, раскаяние это многошаговый про-
цесс. Первый шаг – признание в совершенном проступке. 
Следующий шаг – стремление понять, в чем же вина и ис-
править ее последствия. Следующий шаг – принятие реше-
ния больше этого не совершать. Следующий шаг – выпол-
нение этого решения. Сделавший предыдущие шаги встал 
на путь возвращения. Возвращение это тоже шаг навстречу 

к самому себе и к Всевышнему. 
Вам ничего это не напоминает? «Они пошли и проповедо-

вали покаяние…» (Мар.6:12), «…возвещая Иудеям и Еллинам 
покаяние пред Богом и веру в Господа нашего Иисуса Христа» 

(Деян.20:21). «Ибо печаль ради Бога производит неизменное 
покаяние ко спасению, а печаль мирская производит смерть» 

(2Кор.7:10,11).
Все учение Иисуса Христа говорит нам о покаянии. Мы возвраща-

емся в присутствие Всевышнего, когда наше сердце сокрушено перед 
Ним. «А вот на кого Я призрю: на смиренного и сокрушенного духом и на 

трепещущего пред словом Моим» (Ис.66:2).
Без покаяния это просто невозможно. «Сотворите же достойные плоды покаяния и не 

думайте говорить в себе: отец у нас Авраам, ибо говорю вам, что Бог может из камней сих 
воздвигнуть детей Аврааму» (Лук.3:8).

Мы те камни, из которых Господь воздвиг детей Аврааму. Только это не значит, что мы воз-
двигнуты взамен. У нас разные старты, но бежим мы в одном направлении - навстречу нашему 
Господу и Машиаху.
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«Ибо как лук Я натяну Себе Иуду и наполню лук Ефремом, и воздвигну сынов твоих, Сион, 
против сынов твоих, Иония (Греция), и сделаю тебя мечом ратоборца» (Зах.9:13.)

Ханука («обновление» – ивр.) – Праздник Света – начинается 25 числа девятого месяца 
Кислев и продолжается восемь дней. В 2012 году празднуется с 8-го по 15 декабря. Ханука– 
воспоминание об очищении, обновлении и освящении Божьего Храма после чудесной побе-
ды малочисленной армии Маккавеев над могущественными войсками греко-сирийского пра-
вителя Антиоха IV Епифана, который является иллюстрацией библейского образа антихриста 
(Матф.24:15).

Антиох под страхом смертной казни запретил обрезание, соблюдение шаббата, изучение 
Торы и т.д. с целью уничтожения евреев как народа, послушного Господу, как раз пред наступле-
нием времени рождения Мессии. Греческая культура была внедрена в Иерусалим, Храм Божий 
был осквернен. Антиох заклал в жертву свиней на алтаре Господнем и внес свиную кровь во 
Святое Святых. Восстание поднял старый Матитьягу из древнего рода священников Хашмонаим, 
а после его смерти мятеж возглавил один из его пяти сыновей — Йегуда, по прозвищу Маккаби 
(«молот» - ивр., аббревиатура выражения «Ми камоха баэлим, Ашем!» — «Кто подобен Тебе, Все-
вышний!»). В результате было низвергнуто правление Антиоха, и без этой победы Мессия не смог 
бы родиться.

«...но   когда   пришла   полнота   времени, Бог послал Сына Своего Единородного, Который ро-
дился от жены, подчинился закону…» (Гал.4:4). Восстановление и обновление Храма произошло 
потому, что Мессия должен был быть представлен пред лице Господа в Храме «как предписано в 
законе Господнем» (Лук.2:23). И это было предречено пророком Аггеем: «Слава сего последне-
го храма будет больше, нежели прежнего, говорит Господь Саваоф» (Агг.2:9). Когда праведный 
старец Симеон увидел принесенного в Храм младенца, он сказал: «...видели очи мои спасение 
Твое,.. свет к просвещению язычников и славу народа Твоего Израиля» (Лук.2:30,32). Если бы 
греко-сирийский царь Антиох преуспел, то Иосиф и Мария могли быть язычниками и пророчество 
Аггея о славе последнего храма не исполнилось бы…

Праздник Ханука несет в себе великое пророческое значение для наших дней как для времен 
последней битвы между сынами Сиона и сынами Греции, описанной в Захарии. Если антихрист 
- «человек беззакония» (2Фесс.2:7-8) и его силы преуспеют в уничтожении еврейского народа 
и веры в Слово Божие, то Мессия не сможет вернуться! Ханука– это воспоминание о чудесах 
Божьих и победе Его Слова над силами анти-Мессии.

Из Евангелия от Иоанна мы видим, что Иисус праздновал Хануку в Иерусалимском Храме. Во 
время праздника Он обратил внимание на совершаемые Им чудеса как на знамение того, что 
Он был Мессией Израиля. «Настал же тогда в Иерусалиме праздник обновления, и была зима. И 
ходил Иисус в храме, в притворе Соломоновом. Тут Иудеи обступили Его и говорили Ему: долго ли 
Тебе держать нас в недоумении? если Ты Христос, скажи нам прямо. Иисус отвечал им: Я сказал 
вам, и не верите; дела («чудеса» - англ.), которые творю Я во имя Отца Моего, они свидетельству-
ют о Мне» (Иоан.10:22-25).

В Библии не сказано точно, когда родился Иисус. Его рождение было человеческим, но не за-
чатие… Его зачатие - сверхъестественное событие, доказывающее, что Они стинно Сын Божий. 
Традиция праздновать рождение Иисуса 25 декабря была внедрена в церковь позже, извне, но 
Ханука, по исследованиям библеистов, возможно, и есть момент того великого чуда, когда Свя-
той Дух сошел на Марию «и Слово стало плотию, и обитало с нами» (Иоан.1:14). Ханука является 
праздником Света, в который мы можем по-библейски праздновать чудо всех чудес, когда Слово 
стало плотью и Небеса прорвались на землю. Эта жизнь началась не с момента Его рождения, а 
с момента Его святого зачатия. 

 
У нас есть время молиться об обновлении и освящении Тела Мессии – Церкви, 

Его Храма, от всего языческого для того, чтобы Он мог вернуться.

Ханука – 
Победа света над тьмой!


